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ORDEN DEL DÍA

CoMPARECEnCIAS

Debate agrupado de las siguientes iniciativas:

•	 10-18/APC-000738. Comparecencia del Excmo. Sr. Vicepresidente y Consejero de la Presidencia, 
Administración Local y Memoria Democrática, a fin de informar sobre la valoración y gestiones del 
Gobierno andaluz ante los principales retos que se plantean para Andalucía desde la Unión Eu-
ropea (UE) como el brexit, el marco financiero plurianual y la definición del futuro de Europa, pre-
sentada por los Ilmos. Sres. D. Mario Jesús Jiménez Díaz, D. José Muñoz Sánchez, Dña. Brígida 
Pachón Martín, D. Francisco José Vargas Ramos, D. Luis Pizarro Medina y D. Miguel Castellano 
Gámez, del G.P. Socialista.

•	 10-18/APC-000504. Comparecencia del Consejo de Gobierno, a fin de informar sobre el recono-
cimiento por el Comité Europeo de las Regiones de la singularidad de La Línea de la Concepción 
(Cádiz) en relación con el brexit, presentada por el G.P. Podemos Andalucía.
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•	 10-18/APC-000718. Comparecencia, del Excmo. Sr. Consejero de la Presidencia, Administración 
Local y Memoria Democrática, a fin de informar sobre las medidas a tomar sobre el brexit con el 
nuevo Gobierno de España, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

PREgUnTAS oRALES

10-16/POC-001434. Pregunta oral relativa a la política de comunicación en Asuntos Europeos, formu-
lada por el Ilmo. Sr. D. Amos García Hueso, del G.P. Popular Andaluz.

10-18/POC-001099. Pregunta oral relativa a Inversión Territorial Integrada (ITI), formulada por el Ilmo. 
Sr. D. Amós García Hueso, del G.P. Popular Andaluz.
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SUMARIO

Se abre la sesión a las dieciséis horas, treinta y cuatro minutos del día veintisiete de junio de dos mil 
dieciocho.

CoMPARECEnCIAS

10-18/APC-000738, 10-18/APC-000504 y 10-18/APC-000718. Comparecencia del vicepresidente y conseje-
ro de la Presidencia, Administración Local y Memoria Democrática, a fin de informar sobre la valoración y ges-
tiones ante los principales retos para Andalucía desde la Unión Europea; el reconocimiento por el Comité Eu-
ropeo de las Regiones de la singularidad de La Línea de la Concepción en relación con el brexit, y las medi-
das a tomar sobre el brexit con el nuevo Gobierno de España (pág. 4).

Intervienen:
D. Manuel Jiménez Barrios, vicepresidente y consejero de la Presidencia, Administración Local y Me-
moria Democrática.
D. Sergio Romero Jiménez, del G.P. Ciudadanos.
Dña. Esperanza Gómez Corona, del G.P. Podemos Andalucía.
D. Jacinto Muñoz Madrid, del G.P. Popular Andaluz.
Dña. Brígida Pachón Martín, del G.P. Socialista.

PREgUnTAS oRALES

10-16/POC-001434. Pregunta oral relativa a la política de comunicación en Asuntos Europeos (pág. 28).

Intervienen:
D. Amós García Hueso, del G.P. Popular Andaluz.
D. Manuel Jiménez Barrios, vicepresidente y consejero de la Presidencia, Administración Local y Me-
moria Democrática.

10-18/POC-001099. Pregunta oral relativa a Inversión Territorial Integrada (ITI) (pág. 32).

Intervienen:
D. Amós García Hueso, del G.P. Popular Andaluz.
D. Manuel Jiménez Barrios, vicepresidente y consejero de la Presidencia, Administración Local y Me-
moria Democrática.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, seis minutos del día veintisiete de junio de dos mil dieciocho.
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10-18/APC-000738, 10-18/APC-000504 y 10-18/APC-000718. Comparecencia del vicepresidente y con-
sejero de la Presidencia, Administración Local y Memoria Democrática, a fin de informar sobre la 
valoración y gestiones ante los principales retos para Andalucía desde la Unión Europea; el recono-
cimiento por el Comité Europeo de las Regiones de la singularidad de La Línea de la Concepción en 
relación con el brexit, y las medidas a tomar sobre el brexit con el nuevo gobierno de España 

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bueno, buenas tardes. 
Damos comienzo a la Comisión de Asuntos Europeos. Agradecer, en primer lugar, al señor vicepresiden-

te su presencia hoy en esta comisión, a estas horas un poco..., pero bueno, damos comienzo y empezamos 
con el primer punto del orden del día, que es un debate agrupado de distintas iniciativas del Grupo Socialis-
ta, del Grupo Parlamentario de Podemos y del Grupo Popular, resumidas todas en el brexit y el futuro en Eu-
ropa y sus relaciones con el actual Gobierno de España.

Salvo algún inconveniente, que no sé si lo hemos hablado contigo, habíamos pensado un solo turno, em-
pezando por el grupo no proponente, con tres minutos, y continuando por los grupos proponentes de menor 
a mayor, por el espacio de diez minutos aproximadamente, y cierra el señor consejero, ¿de acuerdo? 

Pues, señor consejero, cuando usted quiera, tiene la palabra.

El señor JIMÉNEZ BARRIOS, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRA-
CIÓN LOCAL Y MEMORIA DEMOCRÁTICA

—Pues, muchísimas gracias a estas horas, que es verdad, buenas tardes a todos y a todas.
Y, efectivamente, yo comparezco en la comisión, a propuesta de varios grupos parlamentarios, para infor-

mar de la posición que mantiene el Gobierno de la Junta de Andalucía en el contexto político en el que nos 
movemos con la Unión Europea, con el brexit, las singularidades del Campo de Gibraltar, etcétera, y una se-
rie de consideraciones que ahora trasladaré a continuación.

No hace falta decirles que nosotros, como Gobierno de la Junta de Andalucía, nos mantenemos muy im-
plicados con el proyecto de la Unión Europea, que nuestra vocación es la de la convergencia permanente, 
mandato que el Gobierno tiene presente en su acción diaria, defiende que nuestra región tenga el reconoci-
miento y el protagonismo que merece en la Unión y sus instituciones y en sus políticas. No en vano, la presi-
denta de la Junta de Andalucía ha estado recientemente, el pasado 31 de enero, el 1 de febrero de este año, 
visita que ustedes conocen y, por tanto, también no tengo que contarles con amplitud lo que se ha tratado, 
pero saben que se encuentra, en estos momentos, el proyecto y la Unión Europea se encuentran inmersos 
en un momento de reflexión importante, que por eso creo que, al margen de la hora, creo que sí es verdad, 
que es un debate que tiene su importancia y que se está desarrollando en este momento en el marco de eso 
que han venido a denominar el libro blanco sobre el futuro de Europa, que presentó la Comisión Europea en 
marzo del pasado año.
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Aquí se presentan cinco escenarios posibles de evolución del proyecto europeo, que desde planteamien-
tos como seguir igual a la opción de hacer mucho más conjuntamente, creo que ahí hay unos caminos que 
deben ser transitados y que, por tanto, en un contexto globalizado como el actual, es de entender que no 
cabe otra alternativa más que estar al lado de la solidaridad y de la generosidad para avanzar todos juntos.

Por tanto, para afrontar estos retos, desde Andalucía debemos optar por apoyar una mayor integración 
para avanzar en la construcción de la Unión, así como compartir más competencias, recursos y decisiones 
en todos los ámbitos, que nos deben dirigir, como es lógico, a una mayor cohesión económica y social en 
nuestra comunidad.

Al margen de este contexto global, también aquí hay un desafío, que es el desafío que supone el brexit 
desde la celebración del referéndum británico, es la permanencia en Reino Unido, y para nosotros, para An-
dalucía, que de todos son conocido los estrechos vínculos sociales y económicos que nos han movido o que 
nos mueven en las relaciones entre ambos países. Por tanto, la población británica, que tiene una importan-
cia en Andalucía, es la tercera en importancia, es el primer país en inversión extranjera directa en Andalucía, 
con 1.379 millones de euros, mantiene una notable relación comercial con el Reino Unido, un fuerte impulso 
de las ventas, el quinto lugar en el ranking de países a los que más vende Andalucía el producto fundamen-
talmente hortofrutícola, aceite de oliva, productos semimanufacturados, el mercado en el tema del turismo 
también, que es una obviedad porque, efectivamente, es bastante y muy potente, con más de 2,8 millones 
de turistas y unos lazos que son aún todavía más cercanos en lo que se refiere a la comarca del Campo de 
Gibraltar, por razones obvias, donde el número de empleos que dependen de la economía de Gibraltar re-
presenta el 24% del total de los empleos y donde más de 13.000 trabajadores transfronterizos de una u otra 
manera atraviesan la verja diariamente.

Por tanto, creo que es muy importante seguir la ronda de negociaciones que actualmente se están produ-
ciendo. Nosotros estamos participando en la medida en que el Ministerio de Asuntos Exteriores nos consul-
ta determinadas cuestiones y en que vamos siempre a las reuniones a las que se nos han convocado, y que 
saben ustedes que estos momentos se ha acordado la adopción de un periodo transitorio hasta el 31 de di-
ciembre de 2020, durante el cual seguirá siendo de aplicación en el Reino Unido el acervo de la Unión Euro-
pea en su totalidad, a pesar de ser ya un tercer Estado y no participar ni en las instituciones ni en la toma de 
decisiones de la Unión Europea.

Se ha determinado también ahí la necesidad de suscribir un acuerdo previo entre España y el Reino Uni-
do, eso es algo que ustedes conocen también, que establezca los términos de la aplicación, y es una especie 
de derecho de veto que obliga a que ningún acuerdo entre la Unión Europea y el Reino Unido pueda aplicar-
se al territorio de Gibraltar sin el acuerdo previo entre España y el país británico.

En este contexto, Andalucía está actuando como un Gobierno responsable, dando respuestas inmedia-
tas a este desafío, mediante la adopción de diversas medidas, siempre, como comprenderán, desde el más 
absoluto respeto a las competencias que corresponden al Estado, como no podía ser de otra manera. Tan 
es así que nosotros, ya lo conté en una Comisión de las de Presidencia, analizamos el documento, el trabajo 
multisectorial que habían realizado una serie de consejerías, sobre todo las más afectadas, Economía, Em-
pleo, Turismo, etcétera, con el fin de valorar y proponer acciones adaptables a las circunstancias que se va-
yan dando para minimizar en nuestra comunidad las consecuencias de este proceso.
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Fue en la elaboración de este documento de análisis donde se participó también, por las centrales sindi-
cales, por las agrupaciones, sobre todo, en este caso agrarias, con los agentes empresariales para que ese 
documento tuviese la complicidad de los agentes sociales y económicos, como así tuvo.

Se realiza un seguimiento informativo del proceso de negociación del brexit, mediante un boletín que se 
está editando y distribuyendo electrónicamente por la Junta de Andalucía. Se trata de seguir y hacer un se-
guimiento permanente de las decisiones que se van tomando respecto de esta cuestión, ser partícipes direc-
tos en los foros de diálogos que se mantengan abiertos y hacer oír nuestra voz en defensa de los intereses 
de Andalucía, asistiendo —como también conocen— a las reuniones que tanto el Ministerio de Asuntos Ex-
teriores como la Conferencia de asuntos relacionados con la Unión están convocando.

En esos foros ponemos el asiento, fundamentalmente y en especial, en que los trabajadores de la comar-
ca del Campo de Gibraltar no se vean perjudicados por la salida del Reino Unido. Y, por tanto, incluso lleván-
dolo a las resoluciones del Comité de las Regiones, hemos incluido en dos resoluciones del Comité de las 
Regiones sobre el brexit, la del 23 de marzo del 2017 y la del 17 de mayo del 2018, expresa mención a la si-
tuación de la comarca del Campo de Gibraltar y sus trabajadores, logrando así dejar constancia en las mis-
mas del expreso deseo de que la retirada del Reino Unido no afecte a los miles de trabajadores de los siete 
municipios del Campo de Gibraltar, debido a las intensas relaciones de interdependencia social, económica 
que existen en la mencionada zona y, en especial, con la ciudad limítrofe de La Línea de la Concepción, que 
desde el Gobierno estamos intentando que se vea afectada en la menor medida posible.

Nos hemos incorporado también al grupo de trabajo internacional sobre el brexit —este es un órgano que 
se ha creado expresamente para abordar los datos regionales— y también hemos participado en la adopción 
de la Declaración de Cardiff, que, como saben, reúne la postura de las regiones pertenecientes a las confe-
rencias de regiones periféricas y marítimas, y muestra la implicación y voluntad de este Gobierno de atender 
y escuchar la voz de todas las partes. Estamos también en permanente contacto con las instituciones, man-
teniendo encuentros con todas aquellas autoridades comprometidas con este proceso, tales como alcaldes, 
representantes territoriales o grupos transfronterizos.

Recordar también la reunión de la presidenta de la Junta con el Ministro Principal de Gibraltar el pasa-
do 25 de enero, que sirvió para estrechar lazos, acordar la puesta en marcha de la Mesa sectorial de tra-
bajo conjunta, que ahora comienza su andadura, y sobre todo, también, con este nuevo contexto, que hay 
que esperar a que el Ministerio de Asuntos Exteriores nos convoque para ver si retoma la agenda que te-
nía con anterioridad en el mismo sentido o la amplia o, en fin, esperemos que veamos cómo se desenvuel-
ve el nuevo ministerio.

También se ha celebrado un número muy importante de encuentros, y con el alcalde de La Línea, para 
atender las necesidades especiales del municipio gaditano. Y una decisión que yo creo que ha sido impor-
tante, que hasta el momento todavía está en fase de trabajo permanente con los agentes sociales, que es la 
Agrupación Europea de Cooperación Territorial por la zona de Gibraltar.

Esto es una decisión del Gobierno de Andalucía de liderarla, visto que todo el mundo habla de él, pero 
nadie ponía en marcha un mecanismo para hacerle partícipe no ya de los deseos expresados, sino de que 
tuviese una norma y que hubiera una posibilidad de montarlo, como marca la reglamentación. Así que to-
mamos la decisión, hicimos los estatutos, lo hemos presentado, el acuerdo de constitución y de los esta-
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tutos se los hemos presentado a todos los agentes del grupo transfronterizo, al alcalde de La Línea y al 
Gobierno de España.

A la espera de que hagan las aportaciones necesarias a este documento, tengo que decirles que noso-
tros tenemos esperanza en que este documento pueda ser aprobado, la agrupación pueda ser aprobada por 
el Gobierno de España, de forma que incluso permita que sea el único lugar reglamentariamente dotado para 
que pueda hacer participar a ambas partes, tanto de Gibraltar como de La Línea y de la zona del Campo de 
Gibraltar, en ese órgano conjunto que permitirá que se reflexione ahí, incluso pueda acogerse a fondos eu-
ropeos.

El Gobierno central ha anunciado, como ustedes conocen, la elaboración de un plan integral. Para noso-
tros, eso nos parece una cosa muy positiva, que vendrá a complementar el trabajo que ya realiza la Junta en 
la comarca y, además, que tiene diseñado; que nos parece de vital importancia porque supone que en el pri-
mer minuto ha habido una declaración de principios respecto a la necesidad de que haya un plan integral en 
la comarca del Campo de Gibraltar, que ya habíamos expresado con el anterior Gobierno, y que sabemos de 
algunos de los trabajos que estaban empezando a realizarse, y que nos fueron participados —unos sí, y otros 
no los conocíamos—, pero esperemos que ahora se puedan culminar.

Por otro lado, nosotros hemos alcanzado algunos acuerdos que creo que son dignos también de mención. 
La Junta y la Asociación de Grandes Industrias del Campo de Gibraltar, con el objetivo de diseñar algo impor-
tante en la zona, que es la de la capacitación y la formación de nuestra gente, y acorde con las necesidades 
que plantean las industrias, ha formalizado un convenio con las asociaciones del Campo de Gibraltar para la 
formación especializada, de forma que podamos encontrar ahí un camino entre la formación dual y la forma-
ción ocupacional para desempleados que permita que haya ahí las posibilidades de incorporarse a las indus-
trias con la debida capacitación y con la formación.

Además, la implantación de un centro de formación especializado que permita, además de la formación 
dual y de la formación ocupacional, un centro de formación especializado que permita también hacer aquí 
una formación estrechamente a la carta: aquellas especialidades que la formación reglada no puede acceder 
en los ciclos que tiene actualmente y, por tanto, nosotros podíamos penetrar ahí a partir de esa formación es-
pecializada. O en el caso de La Línea, en la declaración de barriada desfavorecida, o el refuerzo de interven-
ción en los servicios sociales comunitarios.

Estas son acciones que están todas dentro de lo que nosotros denominamos una planificación para el 
Campo de Gibraltar y que, sin duda, deben contribuir a paliar la incertidumbre y lo que pueda ocurrir una vez 
que el brexit se sustancie. Pero el brexit no es todo, ni el Campo de Gibraltar es todo, sino, como contaba, 
el brexit nos afecta a todo Andalucía, tiene una afección sobre la economía, sobre las exportaciones, sobre 
determinados sectores económicos muy importantes para nosotros. Pero, además de ello, hay otras incerti-
dumbres que debemos despejar. Ustedes saben también perfectamente que, en estos momentos, la Unión 
Europea ha marcado ya el próximo marco financiero plurianual, y el pasado 2 de mayo se hizo pública la pro-
puesta de este marco, donde el presupuesto…, un presupuesto muy elevado, lo que corresponde al 1,11 de 
la Renta Nacional Bruta de la Unión de los 27 países. Supone un aumento importante; valoramos positiva-
mente ese aumento, pero, también, junto a ese aumento, se producen una serie de anuncios que provocan 
situaciones que necesitan del posicionamiento del Gobierno y del posicionamiento de la Cámara en la que 
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estamos hablando, ¿no?, porque se habla de la disminución del 11% de la política de cohesión o del recorte 
del 16% de la Política Agraria Común.

Nosotros estamos siguiendo muy de cerca los debates; la posición es conocida, y estamos articulando los 
mecanismos de participación para defender nuestros intereses.

La Comisión COTER para la política de desarrollo regional ha encargado a la presidenta de la Junta An-
dalucía que sea ponente del dictamen del Comité de las Regiones, relativo a la propuesta del Reglamento 
Regulador del Fondo Social Europeo para el próximo marco financiero; por lo tanto, importante ahí nuestra 
posición que, como saben, es clara respecto de la defensa de estas posiciones.

Tendremos también aquí la responsabilidad de recoger tanto la posición del resto de las regiones españo-
las como europeas, así como construir y consensuar la posición global de las entidades regionales de Euro-
pa, que se refundirán en un dictamen previo a su discusión en el Parlamento Europeo.

Supone contribuir de manera directa a los contenidos del Reglamento que regule el futuro Fondo Social 
Europeo y, por tanto, de ejercer un papel capital en la defensa de este.

Nosotros…, que la valoración negativa y rechazo de la disminución de las políticas de cohesión y de la 
PAC son instrumentos claves para la convergencia regional de la Unión Europea; hay que tener en cuenta 
que la subida anunciada por Bruselas, el paso 21 de mayo, del 5% de los Fondos de Cohesión para España, 
ante la propuesta de un nuevo método de cálculo para repartir esos fondos que, según sus propias declara-
ciones, reduce a los países del este y beneficia a los del sur y, por tanto, a España. Son noticias que se con-
tradicen unas y otras con las que se han contado y, por tanto, necesitamos de una aclaración al respecto.

Es una propuesta que, si prospera, permitiría a España beneficiarse en el período 2021-2027 de 34.000 
millones de euros, por lo que sería el tercer país beneficiario de las políticas de cohesión, solo por detrás de 
Polonia e Italia.

Lo valoraríamos positivamente si se sustancia, pero como tenemos la incertidumbre, vamos a seguir in-
tentando de apretar para que se aclare.

En la PAC no es solo un elemento vertebrador del mundo rural, sino que, además, reduce la diferencia de 
renta de los productores respecto del resto de sectores económicos; aporta grandes ventajas para la socie-
dad en su conjunto, fija población al territorio, proporciona alimentos seguros y de calidad a precios razona-
bles, y contribuye al mantenimiento de un tejido productivo vivo y a la conservación del medioambiente. De 
ahí, entre otras razones, de que defendamos una PAC fuerte, que mantenga el presupuesto a nivel europeo 
para afrontar estos objetivos que se plantean, y también con aspectos medioambientales, climáticos, socia-
les; incluso de una situación que se está dando, aunque en menor medida que en otras comunidades, como 
es la despoblación en el mundo rural.

Por tanto, aquí rechazamos la propuesta legislativa presentada por la Comisión el pasado 1 de junio, para 
modernizar y simplificar la PAC, ya que, en nuestra opinión, va en contra de una simplificación real, pues plan-
tea más complejidad en los pagos directos, más exigencias en los agricultores, así como más cargas admi-
nistrativas.

Por eso, consideramos que la estructura de la PAC debe constar, como hasta ahora, de los dos pilares 
fundamentales: el primero de ellos, orientado a la renta del agricultor y a las medidas del mercado; y el se-
gundo, adaptado a las condiciones específicas de la agricultura de la región donde se reciba, ¿no? Por eso 
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debe apostar por un desarrollo territorial y equilibrado, que apoye el empleo rural y mantenga el tejido social 
de las zonas rurales, mejore su economía, fomente la diversificación de las actividades y facilite a los peque-
ños agricultores el desarrollo de los mercados locales.

Bajo esta convicción, el Gobierno andaluz va a participar en cuantos foros sean necesarios para defen-
der nuestra postura y decidir, con el mayor consenso posible, las prioridades y los instrumentos de esta polí-
tica fundamental para Andalucía.

Una defensa directa de los intereses de Andalucía que también se está llevando a cabo en el contexto del 
procedimiento legislativo europeo.

Saben que como consecuencia del pleno ejercicio de nuestras competencias en materias como la salud, 
la educación o el medioambiente, entre otras, debemos estar ahí presentes, por lo que nos afecta permanen-
temente. Es una responsabilidad que se articula mediante diferentes mecanismos a nuestro alcance, como 
el Comité de Regiones, las organizaciones interregionales, las alianzas con otras regiones o a través de In-
terreg y la cooperación transfronteriza.

Puedo informarles que, en lo que va de año, Andalucía ha presentado, en las tres sesiones plenarias del 
Comité de las Regiones celebradas hasta la fecha, un total de treinta enmiendas a ocho dictámenes del Co-
mité de las Regiones, que abarcan temas tan fundamentales para la vida de los ciudadanos andaluces como 
son los fondos europeos, la migración, la pesca o la repercusión del brexit.

Además del papel capital en este comité, estamos trabajando en la defensa de nuestros intereses a través 
de diferentes asociaciones regionales. Hago aquí hincapié: la Asociación de Regiones Fronterizas Europeas, 
con el fin de identificar problemas e intereses comunes en territorios fronterizos, como lo es Andalucía, donde 
históricamente se concentran las mayores desigualdades económicas, sociales y territoriales; o la Conferen-
cia de Regiones Periféricas y Marítimas y su grupo de trabajo, donde estamos consiguiendo fijar posiciones 
conjuntas con otras regiones en temas como transporte, pesca, energía, financiación europea...; crear aquí, 
como comprenderán, plataformas decisivas para la defensa de nuestros intereses.

También, en la Asamblea General del Arco Atlántico, celebrada en Cantabria el pasado 15 de junio, Anda-
lucía participó en la elaboración de la declaración emitida y trabajó en puntos importantes para nuestros in-
tereses, como la llamada de atención sobre el no reconocimiento de la cooperación transfronteriza marítima 
por la nueva reglamentación europea, y ahí hemos llamado la atención y vamos a seguir peleando para que 
esa se reconozca, ¿no? 

Un aspecto que resulta aquí vital para nuestra región, comprenderán también que es el reconocimiento a 
la cooperación transfronteriza Andalucía-norte de Marruecos. En ese sentido, será también objeto de deba-
te en la sesión que reúne a las regiones mediterráneas en la asamblea..., pasado mañana, el 29 de junio, en 
Patras, y que como digo..., en Grecia, y se configura como espacios destacados para hacer oír nuestra voz 
y contribuir a modificar la propuesta de la Comisión en aquellos aspectos que no estemos de acuerdo y que, 
para regiones como Andalucía, geográficamente situada en un enclave... y que están muy alejadas, a veces, 
de las decisiones de los temas europeos. Y necesitamos estar siempre presentes para que nuestra voz se 
oiga, ¿no?

El Interreg es una intensa participación la que hemos tenido hasta el momento, no en vano Andalucía es 
la comunidad española que figura es más Programas de Cooperación Territorial Europea, lo que da muestra 

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5921.html


DIARIo DE SESIonES DEL PARLAMEnTo DE AnDALUCÍA

Núm. 554 X LEGISLATURA 27 de junio de 2018

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 10

D
S

C
A

_1
0_

55
4

de que hemos sabido aprovecharlo hasta el momento, en colaboración con entidades locales, con universi-
dades y con agentes andaluces. 

Concretamente, los 25 años de experiencia acumuladas de cooperación territorial en Andalucía se han 
traducido en un total de 740 proyectos ejecutados y una financiación total de más de quinientos veinticinco mi-
llones de euros. Aquí merece especial atención la cooperación transfronteriza con Portugal, con quien cons-
tituimos la Eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía en 2010, tras más de veinte años de trabajo conjunto, y 
que se configura como una plataforma para la defensa común de nuestra región. 

Este ámbito tenemos que seguir fomentándolo en favor del conocimiento, del intercambio de experiencias 
y de una cohesión económica, social y territorial europea, ¿no? 

Como último reto, me gustaría mencionarle esta tarde que se encuentra nuestra preocupación por el aleja-
miento que nuestros ciudadanos sienten hacia las instituciones europeas, y ahora todavía rabiosamente más 
puesta en evidencia con la situación de la inmigración que estamos viviendo todos, y que, por tanto, es algo 
que a los ciudadanos a todos nos preocupa, y que aquí es donde la Unión Europea tiene que demostrar tam-
bién su propia vocación de trabajar juntos y trabajar unidos. 

Y nosotros somos de las comunidades que saben que ya tenemos una larga experiencia a nuestras es-
paldas de lo que significan las migraciones, pero en cualquier caso sí que venimos manteniendo una postura 
que es clara y conocida: es una competencia del Estado, que el Estado tiene que trabajar intensamente para 
que la Unión Europea tenga una planificación conjunta, y esa planificación conjunta permita ejercer la solida-
ridad como un país democrático, como unos países que son conscientes de que tienen que resolver la situa-
ción planteada a la gente que se acerca a nuestras costa buscando una vida mejor, y, por tanto, tenemos la 
obligación de tratarlos en condiciones dignas, ¿no? 

Nosotros, además, no podemos poner en duda la importante contribución que ha supuesto la pertenencia 
de la Unión Europea a Andalucía, a la conformación social democrática, cohesionada, culturalmente diversa. 
Hemos aprovechado nuestra pertenencia. Estamos apoyando una mayor integración que permita los Esta-
dos europeos avanzar en la construcción de la Unión. Y somos también partidarios de compartir más compe-
tencias, recursos y decisiones en todos los ámbitos. Y dicho eso con todas las letras, porque comprenderán 
que, en estos momentos, hay algunas situaciones políticas planteadas en Europa, es muy importante hacer 
este tipo de planteamientos, ¿no? 

Y aquí llevamos a cabo una política importante de información y formación, porque es algo fundamental 
hacer llegar a los ciudadanos qué significa la Unión Europea; qué significa la vida diaria y qué importancia 
tiene tomar partido en las decisiones, a través de la Secretaría General de Acción Exterior en esta conseje-
ría, que, desde hace ya muchos años, viene trabajando en la información, la divulgación, la sensibilización; 
fomentar, entre los andaluces, su participación. 

Aquí hay iniciativas, como la Red de Información Europea de Andalucía, que agrupa los 15 centros de in-
formación europea existentes en Andalucía, que pertenecen a las redes de información promovidas por la 
Comisión Europea para facilitar el acceso a la ciudadanía a la información, así como otros servicios de for-
mación, asesoramiento, asistencia técnica, en proyectos europeos, etcétera; o las ocho becas de formación 
e investigación en materia relacionadas con la Unión Europea y la acción exterior, que se desarrollan en la 
delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas y en la Secretaría General de Acción Exterior, experiencias 
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que comprenderán muy importantes para los jóvenes que participan, porque les permite tener una incorpora-
ción al mercado laboral en buenas condiciones; o la revista Europa Junta, que, a lo largo de sus 25 años de 
historia, se ha consolidado ya como una publicación de referencia. Aquí han sido testigos de los hitos más 
destacados que se han producido en Europa. Se han publicado ya 170 números, sin duda se ha convertido 
en un instrumento útil para mejorar y difundir la información. Y también aquí se encuentra el apoyo a otras ini-
ciativas, como el «Premio Escolar Jóvenes Andaluces Construyendo Europa» o el «Premio Andaluz de Inves-
tigación sobre Integración Europea», que respaldan los esfuerzos y las iniciativas que se vienen realizando. 

En definitiva, señorías, se trataba de hacer un repaso, de poner de manifiesto el compromiso del Gobier-
no andaluz, que sigue muy de cerca todo el proceso de construcción europea, los avances y sus desafíos.

Nuestra posición es bien clara, lo he explicado al principio, y ahora termino con ello. Es bien clara la defen-
sa firme de los intereses de Andalucía para que nuestra comunidad no solo no pierda, sino que aproveche al 
máximo todas las oportunidades que le ofrece la adhesión a los proyectos europeos, siendo conscientes de 
que fortalecer la Unión Europea es fortalecer también nuestro propio territorio, afrontando los retos que de-
fienden eficazmente nuestros valores e intereses, y a la hora de trabajar con una mayor cohesión económica 
y social; defender una mayor Europa, y más en conjunto, aunque he dicho con anterioridad que tienen que re-
solver los retos que en estos momentos tiene planteados. Tiene que volver la cara siempre a los ciudadanos. 
Tiene que entender que la vieja Europa es una vieja Europa llena de principios democráticos que tienen que 
ser respetados, y el principio más importante de todos es la dignidad de las personas. 

Por tanto, ahora, ante el reto migratorio que tenemos por delante, tenemos la obligación de solicitar, de las 
instancias europeas y de la implicación de todas las administraciones, pero especialmente quienes tienen la 
obligación de diseñar una política coherente, una política digna, y que trate a las personas, como digo, con 
la dignidad que las personas se merecen, y sobre todo cuando estamos viendo el drama diario que a nues-
tras costas se va acercando. 

Muchísimas gracias.

El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.
Ahora es el turno de los grupos políticos que intervendrán…, de los grupos políticos no proponentes, que 

intervendrán de menor a mayor. 
Al no encontrarse ningún miembro de Izquierda Unida, tiene la palabra, por el Grupo Ciudadanos, el se-

ñor Romero Jiménez.

El señor ROMERO JIMÉNEZ

—Gracias, señor presidente.
Señor vicepresidente, buenas tardes.
Le agradezco su comparecencia, su explicación a estas horas de la tarde, como hemos dicho; una hora 

un tanto complicada, ¿no?, para centrarse. Y le digo eso de centrarse porque, al final, de lo que menos ha 
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hablado usted ha sido de, precisamente, la repercusión que pueda tener en El Campo de Gibraltar el Brexit, 
porque a mí me ha dado la sensación que estaba usted tomando como el relevo de la Presidencia europea, 
¿no? Ha hecho un balance muy institucional en el sentido más amplio, europeo, y parecía que estaba toman-
do posesión de esa Presidencia de la Unión Europea. Pero, bueno, bromas aparte.

A ver, hay que reconocer que hay competencias de diferentes administraciones en la materia que tiene 
que ver con El Campo de Gibraltar, ¿no? Tenemos a la Administración local, tenemos diputación, tenemos 
Junta de Andalucía, tenemos Gobierno de la nación…, por cierto, no le he oído, empáticamente, en ningún 
momento hablar del Gobierno de la nación. Y hace escasos 15 días formaba parte del ADN del discurso so-
cialista, ¿no?, eso del «Gobierno de la nación», «el Gobierno central». Bueno, ahora parece que se ha olvida-
do, pero bueno, en cualquier caso, le digo que competencias hay muchas; competencias hay muchas en lo 
que tiene que ver con la mejora de la situación del Campo de Gibraltar, evidentemente, ¿no? 

Pero yo he escuchado planes integrales, acuerdos, encuentros, grupos de trabajo interregional, de coope-
ración transfronteriza. Hay un documento que está elaborando la Junta Andalucía, usted mismo lo ha dicho, 
que se lo ha hecho llegar, también, al alcalde de La Línea, al Gobierno central… Yo le solicito y le sugiero que 
también lo haga a los grupos parlamentarios que estamos en el Parlamento de Andalucía, creo que también 
puede ser interesante que participemos el resto de formaciones políticas. 

Pero, bueno, a mí me da la sensación de que —y perdón por la expresión— hay muchos jefes y pocos in-
dios, porque intervienen muchas administraciones, intervienen muchos órganos, hay una amalgama de do-
cumentos, de informes y de trabajos que se están desarrollando, y lo que quieren los ciudadanos del Campo 
de Gibraltar son hechos.

Ha dicho usted que, recientemente, estuvo la presidenta Susana Díaz por El Campo de Gibraltar, el 31 de 
enero. Eso no es recientemente, porque de eso hace cinco meses. Y en política cinco meses son muchos, 
muchos, días, es mucho tiempo. Por lo tanto, a ver...

¿Y qué necesitan los ciudadanos? Que yo estoy de acuerdo con usted en lo que decía, precisamente res-
pondiendo a una pregunta ahora en el último Pleno, porque ha dicho más o menos lo que dijo en esa respues-
ta: que efectivamente, bueno, que tenemos que esa imagen negra borrarla, y tenemos que poner en valor El 
Campo de Gibraltar y a los ciudadanos, 300.000 habitantes. Vamos a ponerlo en valor, evidentemente, y un 
nuevo tiempo, como también usted decía en ese último Pleno, pero con hechos, con hechos, porque se habla 
mucho, el tiempo va pasando. Hay infinidad de competencias, de intervinientes, en la posible solución, pero, 
desde luego, los ciudadanos lo que necesitan son hechos.

Nosotros presentamos una proposición no de ley. Y usted me respondió, efectivamente, en la Comisión de 
Presidencia. Se está cumpliendo, ¿no?; se están haciendo cosas, pues eso es lo que necesitamos. Esa res-
ponsabilidad de los que están gobernando, del Gobierno de la nación —Gobierno de la nación, no pasa nada 
por decirlo de nuevo— y de la Junta de Andalucía, y que los ciudadanos vean hechos, porque cuando noso-
tros... Yo mañana voy a Algeciras, estuve la semana pasada también en El Campo de Gibraltar, y los ciuda-
danos nos piden ver resultados, ver hechos. Y eso no está ocurriendo.

Y bueno, y ya termino.
Decía usted, además es uno de los motivos de la solicitud de comparecencia del Grupo de Podemos, 

¿no?, la singularidad. Es verdad, es que no hace falta declarar oficialmente la singularidad de La Línea, por-
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que hay que reconocerlo, es que es una situación muy especial y muy singular la que se está viviendo allí. 
Pero yo también le digo una cosa: a este paso, el presidente de la Nación —el presidente de la Nación, el se-
ñor Sánchez— está haciendo un camino para crear más singularidades todavía en el territorio español, y de 
diversa índole, y usted lo sabe, ¿no? Porque, dándoles más privilegios y dándoles más recursos a los que 
quieren liquidar nuestro país, creo que no es el camino de que vayamos a esa cohesión social y económica, 
de la que ha hecho usted gala y referencia.

Así que vamos a los hechos y vamos a acelerar los tiempos, porque muchas administraciones, pero va pa-
sando el tiempo y no se van viendo resultados.

Muchas gracias.

 El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Romero.
Es el turno ahora de los grupos proponentes, y para ello tiene la palabra, por el Grupo Podemos, su se-

ñoría Gómez Corona.

La señora GÓMEZ CORONA

—Muchas gracias.
Muchas gracias, señor consejero, por toda la información que nos ha ofrecido. Sin duda, es un tema re-

levante. Se ha hablado en la Comisión de Presidencia, se habló en febrero, se ha hablado también reciente-
mente en Pleno, sobre los efectos del brexit, y cinco meses decía el portavoz de Ciudadanos que es mucho 
tiempo. Hoy es muy poco, ¿no? A veces da la impresión de que va pasando el tiempo, marzo está ya ahí, 
marzo de 2019, y va a ser el momento en que se consume esa salida, que no sabemos todavía —a pesar de 
la gran cantidad de estudios— qué impacto real va tener sobre Andalucía y sobre el Campo de Gibraltar, de 
manera más concreta.

A mí me llamaba la atención que el tema tenga tanta relevancia que hasta el Defensor del Pueblo en su in-
forme lo recogía, porque eran dignos de mencionarse algunos de los elementos, como, por ejemplo, el impac-
to negativo que podía llegar a tener sobre la economía andaluza, cifrado hasta en el 1% del producto interior 
bruto, que me parece algo nada desdeñable, con unos efectos que se podían mantener en toda una década. 

Hablábamos, en términos de empleo, que la economía andaluza, de aquí a 2019, podía dejar de crecer 
entre 11.000 y casi 20.000 empleos anuales, con un impacto negativo sobre el sector servicios y el turismo 
y los sectores agroalimentarios, también de manera muy específica y muy concreta, en todas las zonas del 
Campo de Gibraltar. 

Hay un problema también, y usted lo ha resaltado bien, con los fondos europeos: cómo se van a configu-
rar ahora y, en consecuencia, a repartir, que es lo que en definitiva a nosotros nos preocupa más, los fondos 
europeos en general y sobre todo la PAC, cómo va a afectar eso a la Política Agraria Común.

En materia de Empleo y Seguridad Social, sin duda, hay también un campo relevante, porque hay un es-
cenario con mucha incertidumbre, que afecta a más de 8.000 trabajadores y trabajadores españoles que tie-

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5921.html


DIARIo DE SESIonES DEL PARLAMEnTo DE AnDALUCÍA

Núm. 554 X LEGISLATURA 27 de junio de 2018

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 14

D
S

C
A

_1
0_

55
4

nen su puesto de trabajo en Gibraltar, y que todavía creo que no sabemos cómo va a afectar, qué va a pasar 
el día después que se consume esa salida, de ese brexit en marzo. Y qué va a pasar con las prestaciones 
que hayan devengado todos estos trabajadores, sus familias, para recibir en el futuro cotizaciones, etcétera.

Y luego, también en materia sanitaria, donde había unos acuerdos de compensación entre el Reino Uni-
do y España, por la asistencia sanitaria que se prestaba, y cómo va a afectar eso.

El caso es que nos ha contado muchas cosas. Yo sé que se están haciendo, que hay muchos informes, 
estudios, propuestas, pero, a la hora de la verdad, nosotros la duda que teníamos era, en concreto, qué efec-
to va a tener sobre La Línea, sobre todo el Campo de Gibraltar, pero claro, en La Línea. 

Y lo traíamos a colación pues porque el Comité de las Regiones, recientemente, ha destacado el impacto 
que va a tener. Ha hecho un estudio y ha destacado a La Línea en concreto. Es el único municipio —además, 
hay otras cuatro regiones europeas, en las que se habla de que va a tener un impacto muy directo y muy im-
portante el brexit—, pero es verdad que La Línea es el único municipio entendido como municipio; lo demás 
son regiones más amplías de otros países, en las que era necesario centrarse en el empleo.

Claro es que hablamos de La Línea, una ciudad, un municipio con un 35% de desempleo, que es una ci-
fra terrible. Es verdad que el desempleo es muy alto en toda la comarca, pero en el caso de La Línea espe-
cialmente. Una población flotante muy fuerte, también, de unas 10.000 personas que están y no están, y, en 
consecuencia, dicen los informes del ayuntamiento que consumen servicios públicos pero, como no constan 
como residentes, no participan de lo que es el sostenimiento de los fondos públicos del municipio, mediante 
el pago de las tasas, de los impuestos que tuvieran que hacerse, y, en consecuencia, hay un problema de li-
quidez importante. 

También me ha llamado mucho la atención que La Línea sea uno de los municipios con los impuestos más 
altos, precisamente por la falta de liquidez de la que adolece. Y que achacan además a todos estos problemas; 
entre ellos, la población flotante que tienen, que existen más de 5.000 españoles en el municipio que ofrecen 
su trabajo en Gibraltar y unos 5.000 extranjeros que residen en el municipio. Los problemas de contraban-
do que tienen, por la exención de impuestos que existe en Reino Unido, y cómo eso afecta, queramos o no.

También muy llamativo el nivel de... que afecta a la formación. Creo que existe un 20% de la población —
ahora mismo no sé— que no llega a completar sus estudios primarios y que, en consecuencia, desempeña 
unos empleos sin cualificación en Gibraltar, y que se van a ver, desde luego, sin duda, afectados cuando se 
produzca el brexit. Y, claro, las posibilidades de incorporación a un empleo en una comunidad autónoma que 
ya tiene problemas, en una comarca que ya tiene problemas, pues también va a ser algo digno de estudio.

Me centro un poco en el informe, sin conocerlo mucho y tampoco entrando en detalle, pero es curioso 
cómo el Comité de las Regiones estudia este impacto sobre La Línea. No es un documento oficial como tal, 
pero bueno, sí que tiene el valor de haber salido del Comité de las Regiones —creo que lo hace una consul-
tora italiana, si no me equivoco, si no recuerdo mal—, y en el que se analiza cuál puede ser el impacto y qué 
líneas estratégicas. 

Entonces, lo que me gustaría saber —no sé si tiene información— es si se ha podido avanzar algo so-
bre las líneas de este nuevo informe que elabora el Comité de las Regiones, en las que se habla, se hacen 
propuestas completas. Y me gustaría saber cuál es la posición de su Gobierno, si es que la tiene, sobre 
estos ejes.
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Se habla de cinco grandes líneas de trabajo de un plan estratégico de impulso y crecimiento, que había 
que hacer frente en concreto en La Línea, en el Campo de Gibraltar, para poder paliar los efectos negativos 
del brexit. En principio, habla de recuperar la Carta Económica Especial concedida por el Gobierno en 1997, 
y que estaba en suspenso. Y me gustaría saber si existe alguna posición al respecto.

Se incluyen propuestas para implantar condiciones fiscales especiales que ayuden a reducir el diferencial 
impositivo con Gibraltar, y así atraer inversiones empresariales. Que, además, va a ser importante en un mo-
mento en que, a lo mejor, invertir en Gibraltar va a dejar de ser atractivo y va a haber empresas que, a lo me-
jor, cuando vean que ya no pueden invertir en Gibraltar, porque ya no es territorio de la Unión Europea, a lo 
mejor se produce algún fenómeno de traslado de localización, no lo sé, al Campo de Gibraltar. Y, en concre-
to, que podría afectar a La Línea, no sabemos en qué manera.

Se plantean mejoras en infraestructuras y en movilidad. Sé que esto se ha discutido en Presidencia tam-
bién con ustedes. Existen grandes problemas, aparte de la contaminación, y que hay que desarrollar mejores 
líneas de transporte en todas las zonas. Hay que impulsar el potencial turístico, que ahora está muy basa-
do en la relación y la cercanía con Gibraltar, y en las especiales condiciones características. Hay un impacto 
negativo, por ejemplo, claro sobre las viviendas, que está estudiado por la cantidad de personas que residen 
con ciudadanía británica, que residen en Gibraltar y que tienen su vivienda, a veces en régimen de compra, 
incluso de alquiler, en La Línea o en otras zonas del Campo de Gibraltar.

Y, luego, también hay un paquete de medidas fundamental con el empleo y la formación. Llama la aten-
ción del informe cómo la formación y el desempleo son dos aspectos clave, y dos puntos muy, muy débiles 
en La Línea y que auguran digamos el peor escenario para afrontar el brexit cuando este se produzca. No 
voy a entrar en los datos, porque estoy segura de que los tenemos todos, están por todos sitios, y ya de por 
sí son llamativos.

Es verdad que últimamente hablamos, además, mucho del Campo de Gibraltar con respeto a los proble-
mas de seguridad que se están dando. Ha habido reuniones muy recientes, de la consejera Aguilar con el 
ministro correspondiente, para hablar del asunto. Pero claro, nosotros, al menos a juicio de mi formación, de 
Podemos Andalucía, lo que la zona necesita —porque estoy segura de que también va a considerarlo así el 
vicepresidente— es empleo, necesita planes de futuro, educación pública, sanidad, servicios sociales, bien 
dotados económicamente, y personal suficiente. Nosotros creemos que hace falta un plan integral para todo 
el Campo de Gibraltar, en que la seguridad sea una parte, obviamente, pero no sea el todo. No traslademos 
el debate o el foco de atención... Parece ahora que estamos en las zonas más peligrosas, y estamos quizá 
obviando lo fundamental, y son las necesidades de desarrollo de la zona. Y, repito, en un momento en que to-
davía el brexit no se ha consumado.

Nosotros, en su día, presentamos una enmienda de 21 millones de euros para un plan de empleo especí-
fico en el Campo de Gibraltar. Nos gustaría saber si algo parecido se está pensando que se pueda incluir en 
los próximos presupuestos. Si existe algo así, visto que, bueno, ya se va a consumar en marzo, como decía-
mos. Hemos hecho lo mismo a nivel estatal: Unidos Podemos ha presentado una enmienda de 30 millones 
de euros, pensando en la zona. Ambas rechazadas, con lo cual, ese plan no existe. Y nos gustaría saber, y 
por terminar, si existe alguna provisión específica —que ya se tenga pensada, aunque todavía estamos en 
un momento muy preliminar para los presupuestos del año siguiente— para hacer algún plan integral para la 
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zona, que nos parece que se va a ver seriamente afectada. Y luego responder a estos cinco ejes que desde 
el Comité de las Regiones, desde el informe, se planteaban como fundamentales para hacer frente a la crisis.

Muchas gracias.

El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.
Es ahora el turno del Grupo Popular, y para ello tiene la palabra su señoría, el señor Muñoz Madrid.

El señor MUÑOZ MADRID

—Muchas gracias, señor presidente.
Señor vicepresidente, buenas tardes.
En primer lugar, como no puede ser de otra manera, agradecerle su intervención, extensa, en gran parte 

repetida de otras intervenciones anteriores, pero, sobre todo, agradecerle su intervención.
El Partido Popular ha pedido esta comparecencia, que, además, se han unido tres solicitudes de compare-

cencia que solamente tienen una palabra en común, que es el brexit, pero que son tres comparecencias com-
pletamente distintas. Nosotros la habíamos pedido para informar de las medidas que el Gobierno de la Junta 
de Andalucía va a tomar sobre el brexit con el nuevo Gobierno de España, del que usted ha hablado muy poco, 
y de lo que ha dicho, ha sido que no sabe la agenda del nuevo Ministro de Asuntos Exteriores, si va a seguir 
la agenda del anterior ministro, del señor Dastis, o va a cambiar por completo su actitud, vamos, su política.

Entonces, eso es lo que realmente a nosotros ahora mismo nos preocupaba. Nosotros sabemos que la si-
tuación que se nos puede venir encima es bastante compleja; una situación muy preocupante para el conjun-
to de Andalucía, sobre todo, muy preocupante para el Campo de Gibraltar, pero repito, preocupante para el 
conjunto de Andalucía, que es lo que puede afectar el brexit.

Una situación que va a suponer un punto de inflexión en la política europea, un punto de inflexión en Euro-
pa. Sí nos tranquilizaba que el Consejo de Europa estableció que cualquier acuerdo entre la Unión Europea y 
el Reino Unido para poder aplicarse en Gibraltar, tenía que ser un mutuo acuerdo de los dos gobiernos, como 
usted ha dicho antes; lo que no sabemos es cuál es la postura del actual gobierno y no sabemos si le preocu-
pa más los pactos que empieza a pagar en estos días con las fuerzas independentistas que quieren fracturar 
España, o lo que le va a preocupar realmente es el brexit, y las consecuencias que va a tener en Andalucía, 
en el Campo de Gibraltar y también, en el resto de España.

Realmente, el brexit puede significar oportunidades para nuestra comarca, oportunidades para nuestra 
comunidad, pero también pueden significar —o van a significar—, riesgos y peligros importantes y evidentes, 
y tenemos que estar preparados. Y me consta que el Gobierno de España y el Gobierno de la Junta de An-
dalucía se pusieron a trabajar en su momento, pero realmente pocos avances se han visto.

Por eso le decía anteriormente: no hay intervención..., no hay novedades en su intervención; estamos... 
—y se lo han dicho los compañeros que me han precedido—, prácticamente estamos en lo mismo que de-
cía usted hace unos meses.
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¿Dónde están los avances reales de la Junta de Andalucía para afrontar los efectos del brexit? En gene-
ral, porque es que no se veía. 

Nosotros estábamos convencidos de que el anterior Gobierno con la Junta de Andalucía había una leal-
tad institucional entre los dos gobiernos, y creemos y esperemos que siga siendo la misma; le digo que nos 
preocupan otras políticas del Gobierno más al norte de la península, más al norte de España. Pero lo cierto 
es que la cuenta atrás ya ha empezado, que queda menos de un año para que se produzca esta salida, y lo 
cierto es que la Junta, como le digo, dentro de sus competencias, las medidas son pocas. Lo que no nos vale 
son medidas generales, que tiene que aplicar en toda Andalucía, que tiene que aplicar en todas las comar-
cas, pero con todas las zonas y dedicarla a lo que es el brexit.

Sí ha hablado usted de un informe, con una valoración de las consecuencias del brexit, y algunas propues-
tas para minimizarla dentro del ámbito de sus competencias. ¿Qué propuestas son las que realmente se es-
tán llevando actualmente a cabo?

Hace no mucho, decía el consejero de Economía —hoy, Consejero de Economía y Hacienda—, en una 
anterior comparecencia, que tras la salida del Reino Unido de la Unión Europea y en relación a los fondos eu-
ropeos, España pasaría de ser un país beneficiario a ser un país contribuyente neto. Y decía textualmente: 
«De hecho, será el único país europeo que cambiará: pasará de recibir fondos a tener que pagar más». Eso, 
realmente, es preocupante. Y ahí sí usted ha sido claro con la política de la PAC, la política que va a exigir su 
Gobierno, pero no sabemos, evidentemente, la política con la PAC que va a llevar a cabo el nuevo Gobierno 
de España, que es lo que le decíamos: nos tranquilizan sus palabras, pero nos preocupa la ambigüedad o el 
silencio en estos temas del Gobierno de España.

¿Se van a renegociar los volúmenes de entrada de productos en la Unión Europea procedentes de terceros 
países, debido a una disminución de la población consumidora por la salida del Reino Unido? No lo sabemos. 

Y en materia de turismo, aparte de asistir a varias ferias internacionales —que está muy bien y, además, 
es absolutamente necesario—, ¿qué medidas se han tomado ya en estos planes de refuerzo entre Inglate-
rra, o Reino Unido, y España, para incidir en el mercado y seguir atrayendo a estos turistas británicos que vi-
sitan Andalucía durante todas las épocas del año y a toda Andalucía? No solo afecta al Campo de Gibraltar, 
como parece ser.

Debería usted hacer más incidencia en el resultado que están teniendo las medidas tomadas para traer 
las posibles deslocalizaciones de empresas en Gran Bretaña, que están buscando donde asentarse, huyen-
do precisamente de esa inseguridad que se les plantea allí. ¿Cuántas han venido ya a Andalucía, o cuántas 
pueden venir a Andalucía? Es necesario un llamamiento contundente, una estrategia eficaz sobre las empre-
sas no europeas ubicadas en Londres; principalmente, empresas financieras, empresas de I+D+I, fondos de 
inversión sobre empresas aseguradoras, etcétera, etcétera.

El ofrecimiento de nuestra tierra, de Andalucía, como un espacio único, un espacio verdaderamente im-
portante, con todas las garantías para establecerse con nosotros, es importante. Son muchos puestos de tra-
bajo los que se podrían crear en Andalucía, y muchos de ellos, de gran especialización. No podemos dejar 
pasar esta oportunidad. 

Y en materia de sanidad, es necesario un acuerdo bilateral, un acuerdo bilateral entre España y el Reino 
Unido, pero donde Andalucía tiene mucho que decir. Un acuerdo bilateral donde no vayamos a preocuparnos 
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solo de las necesidades sanitarias de los ingleses en toda la Costa del Sol o en Gibraltar, sino de los espa-
ñoles que residen en el Reino Unido, que pasan a tener una situación posiblemente preocupante, y de la que 
no se ha hablado en esta comisión. 

Pero sí es cierto..., y yo no lo quería centrar, siendo precisamente el único nativo del Campo de Gibraltar 
y de Algeciras ahora mismo en esta Comisión, no lo quería centrar en el Campo de Gibraltar. Igual que no se 
puede centralizar el brexit en La Línea de la Concepción: los trabajadores que cruzan, esos nueve mil traba-
jadores que cruzan la frontera, o la verja de Gibraltar, diariamente para ir a trabajar, los hay de la Línea, de Al-
geciras, de San Roque, de Los Barrios...; de los siete municipios del Campo de Gibraltar.

Pero esto lo lleva pidiendo el consejo de alcaldes del Campo de Gibraltar; la Mancomunidad ha analiza-
do en diversas ocasiones la situación para definir las estrategias que minimicen dicho impacto, incluso para 
que el brexit suponga una oportunidad de crecimiento económico y desarrollo de la comarca. Es que Gibral-
tar supone un impacto económico en dicha zona de unos 695 millones de euros al año, lo cual es una canti-
dad bastante importante. Los alcaldes, todos juntos, de todas las ideologías políticas, llevan muchos meses 
reclamando la intervención del Gobierno de España y del Gobierno de la Junta para el despegue de la zona. 
Y se lo dice a usted, o se lo dice a la Junta, continuamente el alcalde de la Línea, que no es al que yo vaya a 
defender personalmente, pero lo dice: que no hay medidas concretas en la Línea por parte de la Junta de An-
dalucía. Y se ha hablado ahora de un plan integral que anuncia el Gobierno central; un plan integral del que 
no ha hablado nada, del que no ha dado presupuesto, del que no ha dicho absolutamente nada, pero que ya 
estaba anunciado por el anterior Gobierno, y que lo que hace es decir que se va a hacer la política que se cri-
ticaba, pero que se estaba haciendo por el anterior Gobierno.

Hay una prioridad en la zona, en el Campo de Gibraltar —y lo decía antes—, que son los trabajadores; es 
necesario que siga existiendo una frontera fluida, una vez que se lleve a cabo el brexit; el tráfico de personas, 
de mercancías, de bienes y de servicios debe ser lo más fluido posible, así se le pidió al anterior Gobierno de 
España, y lo garantizó. Y así debe garantizarlo el actual Gobierno; lo exige la mancomunidad, lo exigen los 
ayuntamientos y estoy seguro que lo exige también la Junta de Andalucía. 

Es necesario un estatus fiscal especial para la zona, para el brexit, para luchar contra el brexit, y por la si-
tuación que está actualmente.

Pero sí quiero decir —se me pasaba, en medio de las anotaciones que he hecho—: en Gibraltar no solo 
trabajan trabajadores españoles no cualificados, sino que también hay grandes trabajadores, muy cualifica-
dos, en Gibraltar, que también hay que nombrarlos. 

El uso conjunto del aeropuerto es otra de las políticas que el Gobierno de España debería también de ma-
nifestarse, por lo menos. Por supuesto, y volveremos a hablar, está garantizado el Algeciras-Bobadilla para 
el 2021; tiene que comprometerse el actual Gobierno. Ha tenido una oportunidad magnífica de hacer reali-
dad esas enmiendas que en todos los ayuntamientos, en este Parlamento, en todos los sitios, se ha queri-
do manifestar al anterior Gobierno de España, pero cuando he tenido la ocasión de incluir más presupuesto, 
más partidas presupuestarias para el Algeciras-Bobadilla ahora en el Senado, pues no ha hecho absoluta-
mente nada.

Hemos podido comprobar que ni los presupuestos son tan malos, ni la reforma laboral era tan mala, ni la 
ley mordaza era tan mordaza, ni nada de eso.
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Con lo cual, espero que nos informe usted algo más de la política que pretende llevar el actual Gobierno 
de España, que era por lo que nosotros preguntamos.

Y termino, señor presidente, a mí lo que me gustaría pensar es que el Gobierno de España se va a tomar 
realmente en serio las medidas que hay que tomar para paliar la salida británica de la Unión Europea, su re-
percusión en Andalucía, su repercusión de una manera especial en el Campo de Gibraltar. Y espero que se 
siga actuando con el plan de ruta que tenía marcado el anterior Gobierno de España, y que así lo siga exi-
giendo la Junta de Andalucía.

Muchas gracias.

El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Muñoz.
Es el turno ahora del Grupo Socialista, y para ello tiene la palabra, su señoría, la señora Pachón Martín.

La señora PACHÓN MARTÍN

—Muchas gracias, presidente.
Señor vicepresidente, agradecerle, desde nuestro grupo, por supuestísimo la comparecencia en esta Co-

misión de Asuntos Europeos, que quizás su comparecencia en el día de hoy no pueda ser de más rabiosa 
actualidad ante la semana que se nos presenta, ante esta mañana de estas noticias con las que nos hemos 
despertado, que se han ido desencadenando a lo largo del día, y ante esta Cumbre Europea con la que nos 
encontramos esta semana, donde, desde luego, el Partido Socialista tenemos muchas expectativas puestas, 
principalmente porque entendemos que de nuevo pues tenemos un Gobierno central sensible, un Gobierno 
central que de nuevo tiene a las personas como eje central en esas acciones europeas y donde vamos de la 
mano, por supuesto, en esa defensa para que las personas de nuevo vuelvan a ser ese eje central de todas 
aquellas políticas que se desarrollen en Europa, que, en definitiva, es esa Europa que siempre hemos defen-
dido y por la que tanto luchamos desde el Partido Socialista desde un inicio y en la que siempre hemos creído.

Y nosotros, desde luego, desde nuestro grupo sí entendemos que quizás el eje central de su compare-
cencia en el día de hoy debía ser el tratar, de manera importante y decidida, ese marco financiero plurianual 
2021-2027, y le explico por qué, señor vicepresidente.

Entendemos que nos encontramos ante esas expectativas de ese nuevo presupuesto, un presupuesto, como 
usted bien sabe, expansivo. Estamos ante un presupuesto para la Comunidad Europea con una elevación en torno 
al 8%, como usted bien conoce. Y entendemos que quizás eso es lo que va a marcar realmente la hoja de ruta de 
las políticas en Europa. Y, desde luego, no se puede hacer un análisis certero, caeríamos en el error si no lo tuvié-
semos en cuenta, de todas aquellas variables que ya han destacado los otros grupos, algunos en algunas cosas 
han pasado de puntillas, otros han incidido de manera más importante: como son el Brexit y esas crisis migratorias.

También nosotros queremos destacar, desde nuestro grupo, esa desconfianza que hay ante las institucio-
nes europeas, a las que usted hacía mención, y que ha provocado, además, por desgracia, ese auge, como 
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usted bien conoce, de partidos de extrema derecha, que está trayendo consigo esa oleada de propuestas a 
las que hay que tenerle bastante miedo y temor. Tengo que decírselo así, así se lo traslado desde mi posición 
como parlamentaria socialista. Y, por supuesto, pues que están ligadas de manera muy importante también 
a esa seguridad en torno a la migración.

Como usted bien sabe, desde el Partido Socialista reivindicamos esa migración hacia la sensibilidad, ya 
desde el Gobierno central así se ha demostrado a lo largo de estos días. Lo sabemos todos, no tengo por qué 
destacarlo en este momento. Y, desde luego, nos echamos a temblar —permítanme la expresión— ante pro-
puestas como la de Austria, que va planteada en esta Cumbre de Bruselas, veremos a ver a dónde llega, esa 
propuesta de extrema derecha ante esas personas que necesitan asilo y cobijo ante estas situaciones que 
están viviendo en sus países de origen.

Pues, ante esta amalgama de variables que he destacado con anterioridad, desde luego, nos encontramos, como 
les decía, ante un presupuesto, entendemos, como decía con anterioridad, expansivo ese 8%, pero que de nuevo 
volvemos a poner el acento, desde el Partido Socialista, en el que nos encontramos ante un presupuesto que se nos 
marca una línea de una Europa a dos velocidades, así lo entendemos desde el Grupo Parlamentario Socialista.

Porque, mire, como usted sabe, ya en el anterior marco 2014-2020 Andalucía dejó de recibir para la PAC 
más de 900 millones de euros. Y es que, además, incide de manera importante en el sector que, precisamen-
te, es uno de los sectores que más empleo viene generando en Andalucía. No en vano el 10% del empleo que 
se genera en nuestra comunidad autónoma y, además, que representa el 8% de nuestro PIB. Para nosotros, 
eso es importante, hay que destacarlo, y algunos grupos han pasado de puntillas. 

Y nosotros queríamos hacer una especial incidencia en el mismo, porque el Gobierno ya censurado del se-
ñor Rajoy, del Partido Popular, sí es cierto que nunca ha querido bien a Andalucía, porque siempre hemos salido 
perjudicados. Y cada vez que se ha tenido que negociar cualquier tipo de medidas que haya tenido que benefi-
ciar, de alguna manera, a nuestra tierra pues siempre nos hemos visto agraviados, no sabemos por qué, de una 
forma u otra. No podemos olvidar que hay una reducción importante en esta negociación, que empezó a aven-
turar del Gobierno ya censurado del señor Rajoy, de estos presupuestos europeos en el que nos encontramos, 
con una reducción del 11% para la PAC, usted antes destacaba, y, además, con un recorte en torno al 16% en 
políticas de cohesión, también junto con la política agraria común. Por tanto, nos encontramos ante unos recor-
tes en torno al 27% con dos pilares fundamentales que son para nuestra tierra esos fondos de cohesión y la PAC.

Nos jugamos en torno a 1.700 millones de euros, nuestra presidenta lo decía en sede parlamentaria, en 
Pleno, ante una pregunta de nuestro propio portavoz, incidiendo en la importancia de destacar que tenemos 
que defender los intereses de los andaluces y andaluzas ante ese agravio de esos 1.700 millones de euros 
con el que nos vamos a encontrar de menos en nuestra tierra.

Y es que no podemos olvidar que nos estamos jugando muchísimo, señor vicepresidente, usted lo sabe 
perfectamente. Nos jugamos mucho el seguir mejorando nuestros cultivos, haciéndolos más competitivos 
y sostenibles, del mismo modo que nos jugamos el garantizar nuestro relevo generacional y, además, que 
nuestros cultivos también tengan nombre de mujer.

Nos estamos jugando también el que no se dé una despoblación en nuestras zonas rurales y el que no 
tengamos en cuenta el desarrollo económico endógeno de estos territorios para que les demos calidad de 
vida y bienestar social a estas familias que se asientan en nuestros pueblos.
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Y también, señor vicepresidente, nos estamos jugando el desarrollo económico y comercial de nuestra tie-
rra, con esos dos corredores transeuropeos de transportes vitales, como usted bien sabe, tanto el Mediterrá-
neo como el corredor del Atlántico.

Por tanto, y llegados a este punto, nosotros entendemos, desde el Partido Socialista, que el Gobierno an-
daluz sí está haciendo los deberes y los está haciendo adecuadamente, porque nuestra presidenta está de-
fendiendo los intereses de los andaluces y andaluzas allí donde los tiene que defender, que es en Bruselas, 
no solamente ante este maltrato presupuestario con el que una vez más nos encontramos, ante estos presu-
puestos, como digo, que aun siendo expansivos maltratan a Andalucía porque venían de la mano, como de-
cía con anterioridad, de esa negociación por parte de ese Gobierno censurado del señor Rajoy, sino también 
tenemos que hacer frente con garantías a esa salida del Reino Unido, y aquí ya me centro en ese debate que 
han abierto sus comparecencias los distintos grupos que me han precedido.

Nosotros sí entendemos que, desde el Gobierno andaluz, se han hecho los deberes. De hecho, señor vi-
cepresidente, nosotros entendemos y vamos de la mano con nuestra presidenta en todas aquellas acciones 
que ha llevado a cabo desde un inicio. Si hay alguien preocupada por la situación ahora mismo del Campo de 
Gibraltar, de La Línea, sin duda alguna, ese es el Gobierno andaluz, y no llegamos tarde, sino todo lo contra-
rio. De hecho, el Gobierno andaluz ha incidido de manera importante, como ustedes bien saben, en distintas 
medidas, acciones oportunas para mejorar la vida de los andaluces y andaluzas, de los vecinos y vecinas del 
Campo de Gibraltar y de La Línea, y hacer a eso cegarse ante esa situación es no ver una realidad, una rea-
lidad que es oportuna y que, además, sabemos que está ahí.

A mí me sorprende muchísimo el señor Muñoz cuando ahora revindica esos planes de empleo, reivindica 
esa inyección importante para el Campo de Gibraltar y para La Línea. Parece ser que se le ha olvidado que 
durante un tiempo estuvieron gobernando en el Gobierno de la nación, y nosotros no vimos ese plan de em-
pleo especial para el Campo de Gibraltar ni para La Línea, tampoco vimos ninguna medida extraordinaria, 
ninguna inyección presupuestaria para esa zona de la que usted es nativo, señor Muñoz. Con lo cual, yo creo 
que ahí aquella reivindicación que usted pueda hacerle al Gobierno andaluz pierde bastante fuelle desde el 
primer momento en el que ni su propio grupo político lo defendió de inicio. Con lo cual, no sé hasta qué pun-
to usted defiende su partido político, defiende los intereses de su tierra.

Nosotros, verdaderamente, entendemos que sí es verdad que ha sido una preocupación de primera mano de 
nuestra presidenta. Ha sido preocupación de primera mano desde el primer momento, como usted destacaba, se-
ñor vicepresidente, de esas reuniones que se mantienen desde inicio con el primer ministro del Campo de Gibraltar, 
así como también con el alcalde de La Línea. Nosotros siempre hemos tenido lealtad absoluta ante el Gobierno cen-
tral y siempre hemos ido de la mano con el mismo, algo que quizás, a tenor de otras medidas tomadas, no podemos 
decir lo mismo desde el Gobierno andaluz; nosotros sí hemos mostrado esa lealtad con el Gobierno central, y des-
de primera mano también sabemos que ha sido para nuestra presidenta una preocupación, siempre desde el pri-
mer momento, los empleados que están desarrollando su trabajo detrás de la verja, como ya se ha destacado aquí.

También ha sido esa preocupación el turismo, cómo pueda incidir en la zona, cómo puede afectar a nues-
tra sanidad, cómo puede afectar al desarrollo económico de nuestra comunidad autónoma. 

En definitiva, señor vicepresidente, desde el Gobierno andaluz se han dado pasos importantes, pasos decidi-
dos —usted lo destacaba con anterioridad—, y es verdad que ya nos encontramos ante una realidad que, preci-
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samente ayer, quizás, a todas luces, dio luz verde ante esa promulgación, por la propia reina Isabel II, de esa ley 
que se aprobó en el Parlamento británico. También es verdad que nos están llegando noticias, que al Grupo Par-
lamentario Socialista nos preocupan, como una noticia que justo conocíamos ayer de la autoridad bancaria euro-
pea, que destacaba que la banca puede no estar preparada ante la aplicación de una salida económica drástica 
del Reino Unido, poniendo en peligro incluso la estabilidad financiera. Nos empiezan a preocupar también noti-
cias de que ya hay empresas importantes destacadas en Reino Unido que empiezan a plantearse la salida de la 
zona ante este brexit prácticamente inminente, y nos preocupa, también, pues la situación económica, la situación 
financiera europea, fundamentalmente, pero, por supuesto, de cómo va a incidir fundamentalmente en España y, 
como no puede ser de otra forma, en Andalucía, y muy especialmente en La Línea y en el Campo de Gibraltar.

Nosotros sí destacamos, de manera importante, esa agrupación europea de cooperación territorial. Nues-
tra presidenta lo ha dicho y lo ha abordado de manera decidida. Nosotros entendemos que esta salida del 
brexit, que ya es inmediata, no podemos verla como una amenaza ante una realidad que es la que se nos pre-
senta, tenemos que verla como una oportunidad, y así lo ha defendido nuestra presidenta y así sabemos que 
lo está haciendo en aquellos foros donde hay esa sensibilidad a escuchar esa voz de Andalucía. 

Por tanto, señor vicepresidente, desde nuestro Grupo Parlamentario Socialista tenemos plena confianza 
en esa defensa de los intereses de los andaluces y andaluzas, de nuestra presidenta, ante ese agravio que 
se está haciendo con Andalucía con esos presupuestos que se plantean para este nuevo marco plurianual 
2021-2027. Sabemos que se van a defender los intereses de nuestra tierra, en beneficio de los andaluces y 
andaluzas, y también sabemos que se van tener en cuenta todas aquellas variables que se puedan presentar, 
a tenor de este brexit, y que, desde el Gobierno andaluz, se va a seguir defendiendo y vamos a seguir mar-
cando esa línea, desde la lealtad al Gobierno central, para salir de este brexit con garantías y para que los 
vecinos y vecinas de La Línea, del Campo de Gibraltar y de toda Andalucía, no se vean afectados por este 
acontecimiento que, como les digo, ya es un hecho prácticamente inminente. 

Muchísimas gracias.

El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Pachón. 
Para terminar el turno de réplica, tiene la palabra el señor vicepresidente.

El señor JIMÉNEZ BARRIOS, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRA-
CIÓN LOCAL Y MEMORIA DEMOCRÁTICA

—Muchísimas gracias.
Creo que, además, la diputada del Grupo Socialista contextualizaba bien el marco de la comparecen-

cia, ¿no? La comparecencia no era solo para hablar del Campo de Gibraltar, pero yo ya sabía que iba a de-
rivar fundamentalmente, salvo en el caso Podemos, que lo planteaba expresamente, ¿no?, pero en el resto 
era, como es lógico también, la preocupación, en general, de la incidencia del brexit sobre Andalucía, y por 
eso creo que era necesario pararme a explicar la importancia que tiene la Unión Europea, la relación de la 
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Unión Europea con Andalucía, y especialmente la incertidumbre y los nubarrones que se plantean respecto 
del brexit, y de otras cuestiones como lo que son los fondos operativos —la PAC, los Fondos de Cohesión—, 
y creo que es interesante decirlo. 

Yo también quiero expresar —lo decían el portavoz de Ciudadanos y el portavoz del Partido Popular— que 
el Gobierno de Andalucía tiene grandes esperanzas en el nuevo Gobierno de España, ¿eh? Cómo no va a 
tenerla si... Efectivamente, yo creo que coincide, además, con la ola que se ha despertado en España, y por 
tanto creo que tiene grandes esperanzas. Pero tener grandes esperanzas no significa tampoco hacer estas 
actuaciones hiperbólicas, ¿no?, en el sentido de plantear que, ahora, lo que no se podía hacer antes en ocho 
años, se va a hacer en tres semanas, ¿no? Eso no es posible, eso no existe. Por tanto, tranquilidad, que las 
cosas tienen su camino. 

Pero sí despejarles esas dudas que, ustedes, algunos han planteado. Pues claro que sí, el ministro de 
Asuntos Exteriores, que tiene una amplia trayectoria, y no es que vaya a seguir la ruta del anterior ministro, lo 
que estaba bien hecho está bien hecho, y va a mejorar otras muchas cosas que no se habían ni siquiera ini-
ciado, ¿no? Por tanto, yo creo que, en ese sentido, no tienen ustedes que tener ninguna preocupación. Pero 
para Andalucía es muy importante fortalecer la Unión Europea. Fíjense si es importante para todos, por si no 
habían caído, que acaba de abrirse un nuevo hospital en La Línea, un hospital extraordinaria, dotado de la 
tecnología más moderna. ¿Saben ustedes cómo se ha financiado el hospital de La Línea? Con fondos euro-
peos, fondos europeos reprogramados por una intención política de la Junta Andalucía; es decir, cuando ya 
hemos reprogramado, es retirado de un sitio para ponerlo en otra parte, en función de las prioridades políti-
cas, ¿no? Lo digo como ejemplo de que el compromiso del Gobierno de la Junta Andalucía con el Campo de 
Gibraltar es muy, muy elevado, pero en este caso, como digo, llamar la atención sobre que los fondos euro-
peos han permitido dotarnos de uno de los hospitales, mientras que en otras comunidades se van cerrando 
hospitales, aquí no solo se están abriendo, sino que se están abriendo —como se ha podido comprobar— 
con una tecnología de alta definición que permitirá dar una cobertura sanitaria en el Campo de Gibraltar, y 
especialmente en La Línea, de alto nivel. 

Pero también tienen que tener en cuenta que, cuando se dice eso, se habla mucho de si son meses, cinco 
meses... Total, como a veces se traen las cosas ya previamente posicionadas y no se escucha lo que se dice, 
yo me he entretenido, también, en algunas de las actuaciones que está haciendo el Gobierno de la Junta An-
dalucía actualmente en la comarca del Campo Gibraltar, que creo que tienen mucha importancia. 

Miren, me ha pasado esta mañana... Esta mañana hemos firmado el protocolo..., no, el convenio ya, de la 
formación dual, con 46 empresas —46 empresas—, para 13 disciplinas nuevas de ciclos formativos de for-
mación dual y 11 centros educativos, de los cuales, muchos son del Campo Gibraltar. Aquí está también la 
concreción del protocolo firmado con la AGI hace escasamente dos semanas. Eso significa que el Gobierno 
de la Junta es consciente de que la formación forma parte de un eje principal de la mejora económica y de 
la mejora de capacitación de nuestra gente para el desarrollo futuro y presente. Tan es así que no ha tenido 
ningún atención, pues ya me lo conozco, ya sé que no me iban a preguntar a mí por qué he firmado con 46 
empresas, qué significaba, qué especialidades había, la metal-mecánica, la soldadura..., toda una serie de 
historias que yo creo que son absolutamente novedosas e importantes porque van al corazón de lo que se 
necesita. Es más, todo el mundo dice: «Alaba el modelo alemán de la formación dual», cosa que, por cierto, 
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también daba para una charla completa. Pero, en cualquier caso, me parece que ese es el camino correcto: 
43 empresas, 13 centros educativos, 11 disciplinas nuevas, y en el Campo de Gibraltar, especialmente, dos 
elementos de formación fundamentales, de grandes empresas del Campo de Gibraltar, que saben ustedes 
que son las AGI, que acaban de presentar su memoria económica con un altísimo balance satisfactorio eco-
nómico, y al mismo tiempo procurar que ese desarrollo económico que se está produciendo allí se vea refle-
jado en quienes más han sufrido, y por tanto, ¿quiénes son? Los menos capacitados, nuestros jóvenes, que 
puedan permitirse tener esa formación. 

Por eso, formación dual, formación especializada; es decir, no solo la dual, que es la reglada, y eso no son 
palabras, son hechos concretos que empiezan en el próximo curso y que tienen la dotación presupuestaria, 
tienen profesores, tienen..., etcétera, ¿no? 

¿La formación especializada? Tan importante como la otra. 
Si nosotros tenemos el principal puerto de España y uno de los principales de Europa, y resulta que si el 

import export —que es como se denomina en los centros que están alrededor, en los procesos productivos— 
no es capaz de desarrollar, habrá que ir aportando valor añadido. ¿Cuál es el valor añadido? El que seamos 
capaces de diseñar estrategias formativas, a la carta, de esas grandes empresas, que es lo que se ha fir-
mado, y ese centro de formación especializada tendrá su base en el Campo de Gibraltar; o el Centro de In-
novación, que también está contemplado. Pero es que, en La Línea de la Concepción —el alcalde lo sabe 
perfectamente porque se lo desglosamos en un documento exhaustivo—, 40 millones de euros anuales gas-
ta la Junta de Andalucía en la ciudad de La Línea. 

Y se dice: «Es que son actuaciones generales». Pero las generales serán las que contribuyan a la cohe-
sión social de la ciudad o el pueblo donde se desarrollan, ¿no? Porque, además de ellas, ahí está incluidos 
ya... Ya, yo sé, como me pasó muchas veces, que dicen: «Es que los planes de formación, o en los planes de 
empleo eso es algo general». No es algo general, es fruto de una decisión política y de una voluntad política 
del Gobierno que no está contemplado en ninguna otra comunidad, y que forma parte, además, en función 
del número de empleados que se tenga en la ciudad; unos tienen más y unos tienen menos, ¿no? 

Pero es que, además de eso, hemos establecido, de acuerdo y con un acuerdo con el alcalde, la instala-
ción de un CADE en un local del propio ayuntamiento —un CADE, un Centro de Ayuda al Desarrollo Empre-
sarial—, o el refuerzo de la intervención social. ¿Por qué el refuerzo de intervención social? Porque, frente a 
la imagen del narcotráfico y la dificultad que tenemos de adquirir también nuevos hábitos, puesto que es muy 
difícil acercar, por ejemplo, a un chaval joven a la formación, hablando de una posibilidad de prácticas en em-
presas con 400 o 500 euros, frente a lo que le ocurre en un pase, dos pases o tres pases, de esos que hacen 
a través de la frontera, con el tabaco de contrabando, por decir solo eso. Pero es que hay que cambiar los há-
bitos culturales, por eso hay que hablar también de que, frente a las políticas activas de empleo, hay que ha-
cer también intervención de refuerzo social, de lucha contra el absentismo —que por cierto, que por cierto, 
está dando magníficos resultados también: hay un nivel de bajada del absentismo importante—. Y todo ello 
forma parte de esa estrategia a que yo le estaba haciendo la referencia con anterioridad.

O el plan de vivienda de barriadas desfavorecidas, de las que se han catalogado tres de ellas, precisa-
mente en ese lugar, ¿para qué? Para, al mismo tiempo que refuerzo social, pedagógico, educativo, sanita-
rio, tiene también que tener una rehabilitación de las viviendas. Luego, cuando se habla de eso de que no se 
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está haciendo nada, es simplemente porque no se conoce exactamente las políticas diarias que se están ha-
ciendo.

Pero decirles también, como decía la portavoz de Podemos, efectivamente, ¿qué efecto tendrá sobre La 
Línea el brexit? Sobre La Línea y sobre todo el Campo de Gibraltar, pero especialmente La Línea, porque la 
tiene en la frontera y, por tanto, quienes tienen la frontera, tienen todo.

Usted sabe como yo, que en estos momentos hay una discusión sobre el brexit blando, duro..., y por tanto, 
habrá que ir a la espera. Nosotros, por si acaso, hemos adelantado algunos de los procedimientos. 

Y nosotros sí estamos de acuerdo; algunas de las cosas que dice el Comité regional han sido tratadas, for-
zadas y propuestas por la Junta de Andalucía; por ejemplo, lo que usted hablaba del espacio fiscal. La Junta, 
en su documento, ya lo decía, y lo ha trabajado en el Comité de las Regiones; nosotros estamos de acuerdo. 
¿Con la carta especial municipal? También, pero no va a resolver la carta especial; sí que van a resolver me-
didas de incentivación, como son, precisamente, los espacios fiscales.

Discutimos mucho sobre la ubicación de la zona franca —por cierto, en los terrenos que la Junta de Anda-
lucía estableció como de especial interés logístico en la zona del Campo de Gibraltar—. Y se instala ahí, en 
El Fresno, si no recuerdo…, si aquí el nativo sabe perfectamente mejor que yo cuáles son los terrenos, pero 
en El Fresno se coloca una zona franca.

Nosotros éramos más partidarios de haber tenido un poquito más de cuidado, a la hora de elaborar ese 
espacio, que además, la zona franca no son exactamente espacios fiscales, son otras cosas además de…, 
pero nos parecía que era muy oportuno haber abierto ese debate para hacerlo en el conjunto, en la comar-
ca, y hacerlo con una intencionalidad clara y en clave económica. Nos parecía que había oportunidades para 
La Línea, pero, en cualquier caso, ya se está desarrollando, y bienvenido sea lo que se está desarrollando 
actualmente.

Pero es que la contradicción la ponía también de manifiesto yo esta mañana cuando firmamos los conve-
nios de formación dual: el narcotráfico tiene gran fuente informativa, pero, sin embargo, la inversión anunciada 
de mil millones de euros en la empresa Cepsa, que es la mayor inversión industrial anunciada en este momen-
to en España, no ha tenido recorrido mediático, ni llamativo, porque justo, justo en la misma frontera de La Lí-
nea se va a hacer la mayor inversión industrial en este momento anunciada en España, mil millones de euros. 

Si la Junta de Andalucía no corre rápida —y ha corrido—, ¿por qué formamos, confirmamos con ellos un 
protocolo rápido de la formación dual con Cepsa? Porque entendíamos que ahí es donde está precisamen-
te el presente y el futuro: si firmamos con Cepsa el que los chavales puedan hacer sus estudios en el cen-
tro educativo y después en el propio centro de trabajo, sin duda estamos fabricando ahí un nivel de empleo 
que no tendrá ningún reparo la empresa en contratar a las personas necesarias para esa ampliación de fá-
brica que está haciendo.

Por eso digo que yo espero, además, que junto a lo que significan los acontecimientos que se avecinan 
y, además, las propuestas que hay en el Comité de las Regiones, que yo tengo aquí las propuestas a la Jun-
ta de Andalucía, que han sido elaboradas y aceptadas en el Comité de Regiones, que el secretario de Acción 
Exterior ha llevado, el plan estratégico, la carta económica especial, las condiciones fiscales, las infraestruc-
turas… El Higuerón, la carretera del Higuerón, la Junta de Andalucía en este momento está redactando el pro-
yecto para licitarlo públicamente, y lo va a hacer en próximas fechas, una vez que termine el proyecto técnico.
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El potencial turístico, la formación…, en fin, en definitiva, como comprenderán, sí que hay, afortunadamen-
te, una posición del Gobierno de la Junta de cercanía. Miren, tan de cercanía hay que el otro día también, en 
una reunión con los propios agricultores de la zona…, que por cierto, el Campo de Gibraltar tiene una agricul-
tura también, muy excelente y, por cierto, con productos que hasta ahora no eran frecuentes allí —el agua-
cate, por ejemplo—, y que está afectado por las inundaciones, por las lluvias que se vienen produciendo 
periódicamente, la Junta ha dado un paso al frente y va a elaborar el proyecto técnico de Guadalmedina, que 
es la presa necesaria para regular las aguas y que no haya inundaciones en las zonas más especialmente 
dedicadas a los cultivos de agrícola. Tan es así, que es una obra de interés general del Estado y que la Jun-
ta va a precipitar la elaboración de esa presa con el proyecto técnico correspondiente.

Por eso, quiero decirles que el compromiso de la Junta de Andalucía con el Campo de Gibraltar es tangi-
ble, tocable, necesario y, además, una realidad que la gente ya palpa diariamente. Y eso, por no contarle más 
cosas, porque, si no, me llevaría aquí una tarde. 

Pero, efectivamente, yo les quiero decir que la lealtad del Gobierno de la Junta Andalucía con la lealtad del 
Gobierno de España es total; lo era antes y ahora lo va a ser. Si antes lo era de una manera, ahora lo va a ha-
cer con una sonrisa, pero eso son, lógicamente, cuando ahora toca trabajar con compañeros y compañeras.

Pero, miren, usted decía también, el portavoz del Partido Popular decía una cosa que a mí me llama la 
atención: usted habla, hablaba del plan especial de empleo, o hablaba de cuestiones que le habíamos reivin-
dicado una y otra vez al Gobierno de España y que hasta ahora la respuesta era ninguna. Yo no voy a reivin-
dicar un plan especial de empleo para el Campo de Gibraltar, sino que yo creo que hay que hacerlo, hacerlo 
como estamos haciendo desde la Junta.

Cuando usted, si usted comparara e hiciera solo un ejercicio mental, solo un ejercicio mental: coja usted 
los municipios del Campo de Gibraltar, sume el dinero que de políticas activas de empleo que la Junta de An-
dalucía destina a los planes de empleo en cada uno de los municipios, súmelo, le saldrá una cifra bastante 
redonda. Y ahora, usted me dice que la Junta de Andalucía no tiene un plan de empleo; pues yo me confor-
maría con que el Gobierno de España sumara la misma cantidad que el Gobierno de España y tuviéramos 
entre los dos un plan de empleo de esas características.

Por cierto, un plan de empleo que ya lo he explicado muchas veces, es paliativo; un plan de empleo que, 
mientras la crisis económica no salga, y por tanto, las empresas no creen el suficientemente empleo para 
que la gente pueda adquirir su trabajo, la Junta sale al frente, con una voluntad política que ha sido capaz 
de decir, oye, yo pongo dinero, reprogramado también por cierto, para una prioridad política que establece 
planes de empleo, que no hay en ninguna otra parte y lo hace a través de los ayuntamientos, sin distinción 
de colores políticos y solo con una premisa, el número de desempleados y número de la población. Por tan-
to, creo que... 

¿Oportunidades en sanidad? Se han abierto; ustedes saben que entre las líneas que abrimos con el Go-
bierno de La Roca, que se encontraban muchas de ellas, las que son competencia nuestras, por ejemplo las 
pesqueras, por ejemplo las comerciales o por ejemplo, también, las sanitarias. Ahora tenemos la oportunidad 
de firmar convenios bilaterales de forma que permitan que los centros sanitarios nuestros pues puedan ser 
utilizados por el personal gibraltareño, por supuesto, previo los acuerdos financieros pertinentes, que es una 
manera también, como saben, de financiarse afortunadamente.
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Los trabajadores, la principal preocupación. Pero tampoco les he oído hablar sobre la oportunidad que se 
abre de la asociación de cooperación transfronteriza. Es un instrumento que, si se lleva adecuadamente, que 
no tiene por qué ser pilotado ni liderado por ninguna administración, pero que la Junta dio el paso adelante 
convencida de que, o lo daba la Junta o no lo daba otra institución, lo hemos dado, con el objetivo de servir 
de avanzadilla para, después, dejarlo en manos de sus legítimos representantes, que son los agentes de la 
cooperación transfronteriza. Tienen un trabajo hecho bastante interesante, y como es bastante interesante, 
la Junta ha dado el paso al frente, y lo hace con la complicidad de la gente.

Le ha entregado el documento de estatuto y de adhesión, y lo ha hecho para que puedan mejorarlo con 
sus aportaciones, que las están haciendo. Tuvimos una primera conversación con el Ministerio de Asuntos 
Exteriores para explicarles, antes de presentarlo, antes de presentarlo, yo mismo tuve la oportunidad de ex-
plicarle al ministro anterior de qué se trataba. Lo vio bien, pero se le envió el documento, y hasta la fecha. 
Por tanto, es necesario que ese documento sea aprobado por el Consejo de Ministros de España, que per-
mitirá elevarlo a la Unión Europea con el rango que tiene y, por tanto, ser un elemento, el único elemento en 
el Campo de Gibraltar de espacio de diálogo, reglado y reglamentado, y con normas específicas; y por cier-
to, con aportaciones financieras correspondientes de cada uno de los integrantes; por tanto, hay que tener 
también un compromiso.

No les canso más, pero sí decirles que yo creo que comparto con todos la preocupación sobre que el 
brexit en Andalucía tiene que ser paliada de la mejor manera posible. Nosotros somos conscientes de que 
a nosotros, como andaluces, nos interesa mucho que haya un brexit blando. Y si además, ahí como el otro 
día hemos visto en la calle ya, una gran representación ciudadana en el Reino Unido contra la salida de Rei-
no Unido, pues comprenderán que mejor para nosotros, y más aliviados nos encontraríamos si efectivamen-
te eso no se lleva a cabo. Desgraciadamente, parece que el mundo no va a ir por ahí, pero desde luego, yo 
creo que no va a haber un brexit duro. A un blando, tiene incertidumbre, y como las tiene, tenemos que traba-
jar entre todos para paliarla. Pero les puedo garantizar que el Gobierno de la Junta tiene estrategias, planifi-
cación y recursos necesarios para intentar paliar, en la medida de sus posibilidades.

Muchas gracias.

El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor vicepresidente. 
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10-16/PoC-001434. Pregunta oral relativa a la política de comunicación en Asuntos Europeos

El señor PÉREZ RAMÍREZ, SECRETARIO DE LA COMISIÓN

—Con su intervención, damos por finalizada la comparecencia agrupada, y pasamos al punto dos, que 
son las preguntas con ruego de respuesta oral en comisión. Y la primera de ellas es una pregunta oral en co-
misión, relativa a la política de comunicación en asuntos europeos. La formula el Grupo Popular; y, para ello, 
tiene la palabra su señoría García Hueso.

El señor GARCÍA HUESO

—Muchas gracias.
Señor consejero, el acceso de la ciudadanía a la información y la comunicación por parte de la Adminis-

tración son cuestiones importantes en todos los niveles, y por supuesto también en asuntos europeos. 
Y ya el propio Reglamento Europeo considera que es importante dar a conocer al público en general los 

logros de los fondos de la Unión, concienciar de sus objetivos y, también, de dar a conocer las posibilidades 
que se ofrecen con la puesta a disposición de esos fondos, que no es otra —no lo olvidemos— que van diri-
gidos a mejorar la vida de los ciudadanos. 

Y por ello hay una estrategia de comunicación, y está prevista para el Programa Operativo que va desde el 
2014 a 2020. Y esa estrategia de comunicación tiene una evaluación que viene establecida por el propio Re-
glamento de la Unión Europea. Y nosotros queríamos saber cuál es la valoración que hace, porque el propio 
Reglamento ya estipula que tiene que haber un informe de valoración de la estrategia de comunicación en el 
año 2018. Y queríamos saber, pues, de primera mano, cuál es la valoración que usted hace y si ha tomado 
alguna medida que mejore la información, de las posibilidades europeas, a los andaluces, tras la anterior in-
tervención que tuvimos hace aproximadamente un año, acerca de esta misma temática.

Gracias.

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor García Hueso.
Señor vicepresidente, tiene usted la palabra.

El señor JIMÉNEZ BARRIOS, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRA-
CIÓN LOCAL Y MEMORIA DEMOCRÁTICA

—Muchas gracias.
Señores diputados, efectivamente, tuvimos la oportunidad de hablar de esto mismo, y hace escasos mi-

nutos hemos tenido también la oportunidad de contarles que la información y la divulgación de lo que sig-
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nifica Unión Europea para los andaluces es un aspecto importante, porque, efectivamente, yo creo que el 
hecho más constatable de que no todas las administraciones, o de que las administraciones no somos capa-
ces de llegar a toda la ciudadanía para explicar a veces las bondades de la pertenencia a la unión europea, 
lo demuestra el hecho de que las elecciones europeas son las que menos participación tienen, desgraciada-
mente. Eso significa que todos nos tentamos después la ropa cuando vemos las decisiones, pero no hemos 
participado a la hora, o no suficientemente hemos participado a la hora de elegir a nuestros representantes 
en la Unión Europea.

Pero antes les contaba que nosotros tenemos una red de información europea de Andalucía, un boletín de la 
red de información, una revista Europa Junta, con un total de 170 números, tenemos la propia página web de la 
consejería y hemos incorporado recientemente, en los canales que ahora están más al uso, Twitter, Facebook..., 
de acción exterior, que hemos abierto recientemente, con el objetivo de, por lo menos, ser capaces, aunque a us-
ted tampoco se le escapará que los temas europeos son bastante áridos para el común de los mortales, ¿no? Por-
que, efectivamente, estamos hablando de reglamentaciones, de directivas, etcétera, y por tanto son duros. Pero 
nos parece que estamos ensayando una nueva fórmula, que es, a través de Twitter y de Facebook, ser capaces 
de hacerlo más divulgativo, de hacerlo más asequible, de forma que llegue más a los responsables. 

Pero nosotros hemos trabajado también en el seno de la Comisión Europea en una comisión que se llama, 
en una especie de Comunidad Autónoma 7, Diálogo Ciudadano, con espacios de reflexión en torno al futuro de 
Europa. Y ahí lo que se ha tratado, precisamente, es de la dificultad que todo el mundo tiene a la hora de di-
vulgar lo que significa la Unión Europea y su contenido. Nosotros vamos a seguir trabajando en el Observato-
rio de Cooperación Territorial de Andalucía, que también es algo importante, para que ahí los proyectos que se 
plantean sean conocidos del público, los boletines digitales, el Boletín de la OCTA, lo que significa la Eurorre-
gión Algarve y el portal específico que hemos creado de Fondos Europeos de Andalucía, que también lo hemos 
creado para que se pueda tener ese punto de información sobre la política regional de la Unión en Andalucía. 

Lo contaba antes, mucha gente le preguntará usted que el hospital recién abierto de La Línea no sa-
brán que se ha hecho con fondos europeos, a pesar de que tiene obligatoriamente el cartel que indica que 
proviene de los fondos europeos —como es obligatorio, por la directiva europea—. Y además elaboramos 
un catálogo de ayudas a la Unión Europea de interés por Andalucía, que ha sido muy divulgado en cual-
quier caso.

Nosotros hacemos un balance positivo, pero nunca suficiente. Creo que me explico con claridad porque 
es difícil, esto es un tema muy difícil, muy árido. Y por eso nosotros vamos a seguir trabajando, con todos 
los mecanismos, en la newsletter esa que hemos hecho ahora nueva, de la delegación del Boletín de Bru-
selas, para divulgarlo. Todas las cuestiones que, en materias que se nos puedan ir ocurriendo, ayuden al 
conocimiento de las actuaciones de las actividades de la Unión Europea. Nos parece positivo, pero no siem-
pre suficiente.

Muchas gracias.

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor vicepresidente.

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5921.html


DIARIo DE SESIonES DEL PARLAMEnTo DE AnDALUCÍA

Núm. 554 X LEGISLATURA 27 de junio de 2018

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 30

D
S

C
A

_1
0_

55
4

Señor García Amos, tiene usted la palabra.

El señor GARCÍA HUESO

—Muchas gracias.
Me alegro de que le dé la misma importancia a la comunicación que nosotros, desde el Grupo Popular, 

también le damos. Es una cuestión muy importante. Y si bien es cierto que es un tema complejo, por eso nos 
preocupa y por eso lo traemos de forma relativamente frecuente, más que nada para también nosotros ser 
conscientes de cómo van evolucionando esos métodos de comunicación, esos nuevos canales, a los cuales 
ya le digo yo que estoy suscrito a todos. 

A nosotros nos preocupa mucho y tenemos cierta preocupación, en cuanto al modo de comunicar las con-
vocatorias de fondos europeos, sobre todo por nuestra especial situación, que se pone de manifiesto a través 
de los parámetros de desempleo, de emprendimiento, de industrialización, de nivel educativo, porque preci-
samente la mayoría de los fondos tienen esos parámetros —que nosotros estamos un poquito retrasados— 
como objetivo prioritario.

Por lo tanto, quizá sería conveniente actualizar esos medios adecuados de difusión, hacer un poquito más, 
optimizarlos un poco más, y utilizar canales adecuados para cada convocatoria, para cada acción, y también 
teniendo en cuenta, también, cada segmento de población que sea susceptible de ser beneficiario. Es una 
cuestión compleja, pero creo que tenemos que aspirar a intentar segmentar lo máximo posible y seleccionar 
para evitar que haya pérdidas de fondos. 

Y es importantísimo una cosa, que usted también ha dicho: promover la comprensión de las convocato-
rias. Es un tema muy complejo, pero es importante que programemos la comprensión, y le voy a explicar. 
Mire, hay convocatorias de ayudas, destinadas a pymes e industrias, que han quedado desiertas en Almería, 
y no creo que haya sido por falta de interés, yo creo que más bien por desconocimiento. Y hay convocatorias 
dirigidas a autónomos, que se han publicado el 23 o 24 de diciembre, y se ha dificultado mucho el acceso a 
esas convocatorias, que en su mayoría son fondos que vienen de fondos Feder. Y eso, como le decía, no creo 
que sea falta de interés, yo creo que es una falta de precisión en la forma de comunicar; que estoy conven-
cido de que se cumple con los parámetros en la forma de comunicar, pero a lo mejor no en el fondo. Es a lo 
que yo me refiero, lo que veo. Es que es muy difícil tener la constancia de cumplir con una estrategia de co-
municación que nos vamos a quedar meramente en el cumplimiento de unos epígrafes, pero quizá teníamos 
que dar un paso más y llegar a penetrar un poco en el segmento de población y hacerlo un poquito más ac-
cesible, en función de cada beneficiario.

Muchas gracias.

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor García Amos.
Señor consejero, ¿quiere usted...?
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El señor JIMÉNEZ BARRIOS, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRA-
CIÓN LOCAL Y MEMORIA DEMOCRÁTICA

—Bueno, yo creo que no es necesario. Comparto con el señor diputado la obligación y la necesidad de in-
crementar los medios de divulgación y de información de las políticas europeas. Y, además, utilizando todos 
los canales y procurando corregir aquellos errores que se hayan podido producir, porque creo que eso es ra-
zonable, y, por tanto, ahí no tengo nada más que añadir. 

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor vicepresidente.
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10-18/PoC-001099. Pregunta oral relativa a Inversión Territorial Integrada (ITI)

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Continuamos con la siguiente pregunta del orden del día, relativa a la Inversión Territorial Integrada, ITI, 
y tiene la palabra el señor García Hueso.

El señor GARCÍA HUESO

—Muchas gracias.
Señor consejero, en la provincia de Almería sufrimos un déficit hídrico estructural, no coyuntural, sino es-

tructural, de forma continuada en el tiempo, lo que supone un límite físico al modelo que ha venido sostenien-
do Almería: la agricultura, el turismo, la piedra. Y supone un condicionante para el desarrollo de la provincia, 
que se ha venido compensando con importantes inversiones y esfuerzos económicos en infraestructuras hí-
dricas en la provincia. 

Ahora se hace necesario y urgente desarrollar acciones bajo una estrategia de desarrollo territorial in-
tegrado. Ha llegado el momento de dar un paso más y asegurar un futuro sostenible, por lo que desde la 
Diputación Provincial y desde las Asociaciones de Empresarios de Almería han firmado un convenio de 
colaboración para el desarrollo de un proyecto que busca el aprovechamiento de las energías renovables, 
energía solar y energía eólica, para obtener nuevas fuentes hídricas para la provincia en condiciones óp-
timas. 

El punto de partida ha sido promover un estudio sobre la producción de agua desalada, con energías re-
novables. Con este trabajo previo, ambas instituciones lo que pretenden es fundamentar una solicitud de una 
inversión territorial integrada para Almería a la Unión Europea, lo que permita a la provincia acceder a fondos 
europeos para el desarrollo de este proyecto. 

El proyecto reúne las condiciones para obtener esa ITI para la Unión Europea. Es una iniciativa de carác-
ter singular, que actúa sobre un déficit estructural muy definido y que incrementará la economía no solamente 
de la provincia sino de toda la región. Por lo tanto, el siguiente paso es redactar un plan estratégico de agua y 
energía 2020. Y, de forma paralela, ambas instituciones están buscando el apoyo de comisarios de la Unión 
Europea, del Gobierno central. 

Y esta tarde, señor consejero, yo le planteo, le doy la posibilidad de que se sume a este proyecto, manifes-
tando su apoyo a Almería para el trámite solicitud de esa ITI, con el objetivo de obtener el mayor número de 
votos positivos, para que, cuando el proyecto llegue a Europa, tenga mayores posibilidades de ser una rea-
lidad. Y es una andadura que ya hemos comenzado, y donde ya se cuenta con la colaboración y el impulso 
de una Administración provincial y del tejido empresarial, de otros muchos organismos que se van a ir publici-
tando en los próximos meses, y entendemos que la Junta Andalucía debe estar presente, por lo que le plan-
teamos a la Junta la posibilidad de que se sume a este proyecto, que preste su apoyo y su colaboración no 
solamente con la Administración provincial, sino con lo que es la provincia de Almería, con su tejido empre-
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sarial, con su agricultura, con toda su ciudadanía, y, por supuesto, que sea también participe de ese deseo al 
que todos aspiramos, que es garantizar un futuro sostenible para la provincia Almería.

Muchas gracias.

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor García Hueso. Le informo que ha agotado usted su tiempo...
[Intervención no registrada.]
Perfecto.
Pues tiene la palabra el señor vicepresidente.

El señor JIMÉNEZ BARRIOS, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRA-
CIÓN LOCAL Y MEMORIA DEMOCRÁTICA

—Bueno, yo creo que no entiendo muy bien, lo tengo que decir con absoluta franqueza, no entiendo muy 
bien un proyecto de déficit hídrico con la Iniciativa Territorial Integrada. Lo digo porque ahora a ver si va a ocu-
rrir que en todas las provincias necesiten una Inversión Territorial Integrada, ¿no? 

Para recordarlo y contextualizarlo, quiero decirle que comprenderá que de eso sé un poco, ¿no? Esa es 
una medida excepcional que se contempla en el acuerdo de la Unión Europea con el Reino de España, para 
situaciones excepcionales, y situaciones excepcionales en las que sean capaces de ponerse desde la so-
ciedad —de abajo arriba— de acuerdo, para conformar un plan estratégico que permita sacar de esas si-
tuaciones excepcionales. Por eso Cádiz tenía la del desempleo, con el ranquin mayor de España, y tenía la 
posibilidad de que... Que, por cierto, hemos abierto brecha porque es la única en España que se planteó. Lue-
go, ya ha visto usted que en Jaén se ha planteado un ITI. 

Y decirle que la competencia para las declaraciones no es del Gobierno de la Junta; la Junta puede actuar 
trabajando, como hizo en Cádiz, y convencer al Gobierno de la necesidad..., al Gobierno de España y, al mis-
mo tiempo, ir acompañando al Gobierno a la Unión Europea para la declaración. Pero decirle, hombre, que 
estamos en la mitad, más de la mitad del marco; entonces, ahora es muy difícil plantear..., ya lo estamos ha-
ciendo en Jaén y, en Jaén todavía no está definitivamente aprobado. El Gobierno de la Junta ha elaborado el 
diagnóstico previo, lo participó con la secretaría de Estado de Hacienda, que, además, era en este caso una 
persona de Jaén, que estábamos en esa fase de la elaboración de los documentos necesarios para solicitar-
lo al Gobierno, pero siendo conscientes de que estamos a más de la mitad de marco. En el 2020 termina el 
marco; por tanto, es muy difícil que el Gobierno, sea el que sea, apruebe una inversión territorial que no haya 
sido iniciada previamente a la hora del propio funcionamiento del marco actual. Eso no quita para que en el 
marco siguiente, después del 2020, este proyecto que solo..., yo creo que este tiene otras maneras de finan-
ciarse, es mi opinión personal y creo que no es una ITI el sitio más adecuado, ¿no? Pero, en cualquier caso, 
el Gobierno de la Junta, como siempre, sabe, en el caso de Almería, tiene una predisposición especial, por-
que significa..., los datos económicos de Almería los tengo aquí delante, no se los voy a decir; están por en-
cima de la media, de la media de muchas provincias y, por tanto, incluso para declarar la excepcionalidad de 
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la ITI tendría dificultades, pues porque no sería de los elementos propicios para poder declararla, pero hay 
otros caminos. Y en esos otros caminos…, no voy yo a ser el que le diga ahora esos caminos, pero hay otras 
consejerías que estarían dispuestas, y que ya están... —usted, como bien sabe—, ha habido reuniones con 
las consejerías correspondientes, y conocen. Pero fíjese, las infraestructuras hidráulicas en Almería han te-
nido un retraso y tienen un retraso muy importante; no voy a ponerme aquí ahora, a que el Gobierno del Par-
tido Popular, los ocho años, la desaladora de Carboneras, la del bajo Almanzora, el trasvase del Negratín, la 
desaladora balsa del Sapo, la depuradora de El Ejido, la fuente de Marbella..., no, porque sería innecesario.

Pero, en cualquier caso, decirle que si lo que usted tiene es una preocupación porque hay un proyecto que 
nace de abajo a arriba, y que puede ser necesario y muy importante para Almería, no dude que, a través de 
la Delegación del Gobierno de la Junta de Andalucía, yo daré instrucciones para que atiendan la posibilidad 
de ver si eso tiene otros campos, que creo que los tiene. Y yo no me niego —como comprenderá— a ningu-
na iniciativa de esas características, a oírlas, y el Gobierno es siempre sensible a oírlas. Pero, en cualquier 
caso, no me parece el procedimiento adecuado una ITI, ahora, a más de la mitad de marco, porque..., y, ade-
más, muy sectorizado en situaciones hídricas. Creo que sería difícil de comprobar la aceptación, por parte 
del Gobierno de España y de la Unión Europea. Dirigirlo a otras fuentes y, si el problema es mayor, pues a lo 
mejor, efectivamente, ir preparando los pasos necesarios para el nuevo marco comunitario en el 2021, si es 
posible, e introducirlo en los marcos comunitarios correspondientes.

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor vicepresidente.
Y, señorías, sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión de esta Comisión de Asuntos Europeos, no 

sin antes agradecer, una vez más, al señor vicepresidente su asistencia a la misma.

El señor JIMÉNEZ BARRIOS, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRA-
CIÓN LOCAL Y MEMORIA DEMOCRÁTICA

—Muchas gracias.

El señor MUÑOZ MADRID, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias y buenas tardes.
[Se levanta la sesión.]
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